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El 28 de mayo confrontarán en las urnas 
los distintos modelos posibles de ciudad

 Proteger a los 
alumnos del calor
l l  El AMPA del Gómez Manrique 
ha pedido a la Junta y al 
Ayuntamiento que adecue el 
centro para preservar la salud del 
alumnado frente al calor.    
       Página 6 y editorial pág. 3.

l  El próximo 28 de mayo la 
ciudadanía está convocada 
a participar en las elecciones 
autonómicas y municipales, en 
las que elegiremos qué partido 
o partidos conforman el nuevo 
Gobierno municipal para los 
próximos cuatro años. En abril 
nuestra asociación mantuvo 
encuentros vecinales con las 

candidaturas que concurren a 
los comicios y ahora ofrecemos 
entrevistas con la candidata 
y los candidatos del PSOE, 
PP, Ciudadanos y Unidas-
IU-Podemos en Toledo. Han 
respondido a las cuestiones 
candentes en el barrio como 
los atascos, las nuevas 
infraestructuras anunciadas o 

los problemas de la biblioteca. 
No hemos entrevistado a 
Primero Toledo porque no han 
participado en esta legislatura, 
ni a VOX, porque chocamos 
frontalmente
con su línea ideológica, 
contraria a nuestros estatutos 
fundacionales. 
                     Páginas 10,11, 12 y 13.

 1 de mayo con 
pleno sentido
l l  “Ahora toca cumplir”. Es lo 
que pidieron los trabajadores 
y trabajadoras el Primero de 
mayo, tras las últimas crisis 
sanitarias y económicas.
       Página 7 y editorial pág. 3.

 Yedra 8 quiere 
ser escuchada
l l. La Plataforma por una vivienda 
digna y la comunidad vecinal 
de Yedra 8 han solicitado una 
entrevista con el subdelegado del 
Gobierno. Si no son atendidos se 
concentrarán en Zocodover.
                                              Página 8.

 Oferta de la 
escuela de adultos
l l Hasta el 15 de junio está 
abierta la matricula en la escuela 
de adultos para el curso 2023-
2024. Explicamos toda la oferta 
educativa. Este mes celebran un 
mercadillo solidario.        
                                              Página 9.
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Información de interés
l l   Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Miércoles, jueves y vier-
nes: de 12:30 a 19:30. Sábado y domingo: 
de 11:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00. Lunes y 
martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Avance de los espectáculos de la 
muestra Toledo Siglo de Oro
l l  El concejal de Cultura, Teo García, 
ha avanzado los títulos de algunos de 
los espectáculos que conformarán la 
programación de la muestra de Teatro 
Clásico Toledo Siglo de Oro que este 
año cumple su 31ª edición y que ten-
drá lugar en la ciudad desde finales 
de septiembre de 2023 hasta enero 
de 2024. 

Entre los montajes teatrales que 
el público podrá disfrutar durante la 
temporada otoño-invierno en el Tea-
tro de Rojas estarán: Comedia del re-
cibimiento, La vida es sueño, Los en-
redos de Scapín, Mañanas de abril y 
mayo, Monstruos. El prodigio de los 
dioses, Abre el ojo, El viaje del mons-
truo fiero, La discreta enamorada, Cid 
y Que de noche lo mataron, además 
del concierto Cantar Sola. Voces de 
mujeres en el cancionero musical de 
Palacio. Se trata de un concierto de 
música antigua y renacentista y diez de 
los espectáculos teatrales “más pun-
teros” del teatro clásico del país que 

girarán por toda geografía nacional y 
estarán presentes en los más impor-
tantes festivales de España dedica-
dos al Teatro Clásico, ha explicado 
Teo García. 

Del mismo modo, ha señalado que 
el objetivo de este avance es que los 
espectadores amantes del teatro del 

Siglo de Oro sepan qué obras podrán 
ver en Toledo dentro de la programa-
ción del Teatro Municipal de Rojas en 
la próxima temporada y así se decan-
ten por otras puestas en escena si tie-
nen pensado asistir a algunos de los 
festivales de teatro clásico que se ce-
lebran en el país a lo largo del verano.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

paki.garcia@hotmail.es Flores y Plantas LOLI
plantasyfloresloli
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Las administraciones deben amparar la 
salud del alumnado contra el calor

l l  El AMPA del colegio Gómez Man-
rique ha sido el primero en dar la voz 
de alarma sobre las carencias del 
centro para proteger a la comuni-
dad educativa de las altas tempe-
raturas registradas los últimos días, 
que tienen repercusiones tanto en 
el rendimiento escolar como en la 
salud. Y recuerdan que los estudios 
científicos indican que cada vez ha-
brá veranos más cálidos y largos, 
así como periodos primaverales y 
otoñales más exiguos. Esto les ha 
llevado a enviar una carta a las ad-
ministraciones implicadas, Junta y 
Ayuntamiento, para que tomen las 
medidas pertinentes para salvaguar-
dar la salud de sus hijas e hijos. 

Estas reflexiones son compartidas 
por los sindicatos CSIF y ANPE, que 
también consideran necesarias nue-
vas medidas, más allá de las que ya 
están en vigor, como la de reducir 
una hora la jornada escolar en los 
meses de junio y septiembre.  

CSIF ha denunciado en varias oca-
siones que las aulas superan con 
frecuencia los 27 ºC que marca la 
norma de seguridad y salud en los 
lugares de trabajo, un riesgo tanto 
para los alumnos como para los do-
centes, por lo que han pedido que 
se adelante la hora de salida en di-
chos meses.

Por su parte, desde el sindicato 
ANPE han señalado que “año tras 
año se sobrepasan las temperatu-
ras establecidas por el Real Decreto 
según el cual las temperaturas en 
los centros deben estar entre los 17 
y los 27 grados”. Han avisado de 
que “el exceso de calor provoca a 
los alumnos y al profesorado an-
siedad, irritabilidad y falta de con-
centración, y afecta al rendimiento 
escolar”, aseguran, por lo que ins-
tan al Gobierno de Castilla-La Man-
cha a activar un protocolo contra 
las incidencias climatológicas, que 
contemple, entre otras cuestiones, 

“un plan de climatización de las au-
las”, la “adecuación de los patios” 
o dotar de “autonomía a los cen-
tros educativos para que definan 
los horarios”.

Sin embargo, la Consejería de Edu-
cación no está por la labor, como ha 
comprobado Vecinos de fuentes de 
la misma, que han considerado inne-
cesario un protocolo. De momento, 
se limitan a recibir los partes del 112 
sobre posibles incidencias de calor 
que trasladan a los colegios para su 
toma en consideración. 

A tenor de lo que denuncian los 
sindicatos sobre las temperaturas 
en los centros, con incumplimiento 
sistemático del bienestar climático 
necesario, la Consejería de Educa-
ción debería tomarse más en serio 
este problema con implicaciones 
en la salud del alumnado, y sobre 
el que otras comunidades, como 
Andalucía, ya están tomando me-
didas concretas.  

Y deberían hacer caso al presi-
dente García-Page. “Nos vamos a 
tener que empezar a plantear que 
los colegios e institutos de Casti-
lla-La Mancha no solo tengan ca-
lefacción, sino también climatiza-
ción”, ha dicho. 

Esta medida es un proyecto que 
se debería ir estableciendo “poco a 
poco” y apostando siempre por sis-
temas de refrigeración “eficientes y 
sostenibles”, añadió.

Mientras que se pone en marcha, el 
AMPA del Gómez Manrique apunta 
las medidas que se pueden desa-
rrollar ya, como proveer al centro de 
toldos o de otro tipo de protección 
frente al sol, arreglar las fuentes de 
agua o instalar unas nuevas, regar 
las zonas de patio o la plantación de 
arbolado joven para que se desarro-
llen en los próximos años.

Las administraciones tienen que 
ponerse manos a la obra y adecuar 
los centros para el calor.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 
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El 1 de mayo pone a los sindicatos frente 
a su papel actual y futuro

l l  Los sindicatos han vuelto 
a salir a las calles de toda Es-
paña, también a las de Tole-
do, donde cerca de quinientas 
personas se manifestaron para 
celebrar el 1 de mayo, Día Inter-
nacional de los Trabajadores, y 
reivindicar que después de las 
últimas crisis “ahora toca cum-
plir” con los trabajadores y me-
jorar su calidad de vida. Así lo 
explicaron los lideres sindicales 
de CCOO y UGT, quienes coin-
cidieron en señalar que España 

está en deuda con los trabaja-
dores y trabajadoras, que du-
rante la pandemia han segui-
do en sus puestos de trabajo 
jugándose la vida y sufriendo 
la caída de los salarios y del 
empleo.

En un momento en el que,  se-
gún los informes oficiales, tener 
un trabajo en España no garan-
tiza poder vivir con dignidad, y 
en el que el mercado laboral se 
ve acechado por el desarrollo 
de la inteligencia artificial, que 

abre numerosas incógnitas, los 
sindicatos son más necesarios 
que nunca y deben hacer un 
esfuerzo para elevar la tasa de 
afiliación, cada vez más baja. 
Poco más del 55 por ciento de 
las personas empleadas tienen 
el amparo de un representan-
te sindical, y poco más del 15 
por ciento estaría afiliado a un 
sindicato.

Además, desde la derecha 
se intenta desacreditar la la-
bor de los sindicatos, que, si 

bien es cierto que tienen que 
adecuarse a la sociedad actual, 
cumplen un papel fundamental 
para reequilibrar las desigual-
dades cada vez más grandes 
que provoca la economía de 
mercado. 

Desde el Gobierno se hace 
un esfuerzo por apuntalar el 
escudo social, pero no es su-
ficiente. Los sindicatos tienen 
un papel fundamental en la de-
fensa de la dignidad de los tra-
bajadores.
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Cuando solo sí es no 
l l Asisto estupefacta a un nuevo alar-
de de estulticia política. Veamos: el 
Ministerio de Igualdad propone una 
ley garante de velar por los derechos 
pisoteados de una víctima de viola-
ción; otros ministerios, por ejemplo, 
el de Justicia, colaboran en su redac-
ción para no dejar ni un resquicio a la 
interpretación, manipulación o per-
versión que, seguramente, intenta-
rán algunos sectores que aguardan 
la oportunidad de embarrar cualquier 
cosa que huela a Unidas Podemos; el 
gobierno de coalición, con el PSOE 
a la cabeza, la lleva adelante; la ley 
del “Solo Sí Es Sí” se aprueba en el 
Congreso. Hasta aquí todo correcto, 
es más, el presidente de la nación 
aparece ufano y orgulloso del logro 
en todas y cada una de las entrevis-
ta que le hacen, como si la ley fuera 
apuesta suya, de su cosecha. Bien… 
y, de repente… empiezan a brotar 
una serie de casos que llegan de la 
mano de abogados hasta los des-
pachos judiciales donde se admiten 
a trámite denuncias que cuestionan 
las condenas a violadores con el fin 
de revisarlas a su favor en una abe-
rrante campaña sin precedentes en 
contra de un Ministerio. Porque, al fin 
y al cabo, es eso: una cruzada para 
eliminar, ningunear, empequeñecer 
y minimizar al Ministerio de Igualdad. 
Que a algunos les molesta esta insti-
tución, es evidente, que a otros les da 

lo mismo, también, lo que ocurre es 
que, por desgracia para ellos, es tan 
necesario como incómodo, y si no, a 
las pruebas de lo que estoy relatando 
me remito. Tras el conteo demencial 
de jueces escocidos por el éxito de la 
ley, llega el tifón asolador de la prensa 
bien pagada de este país que resal-
ta en primera plana los cuatro casos 
aislados en los que se han revisado 
las penas (lo que no quiere decir que 
el reo haya sido puesto en libertad), 
pero no dice nada sobre la inmensa 
mayoría de magistrados con sentido 
común que no han considerado, si-
quiera, la admisión en sus juzgados 
de estos despropósitos. Aun así, los 
medios han aumentado la zozobra 
social informando de manera sesga-
da para que calara bien que la culpa 
es, ¡oh, sorpresa!, de Irene Monte-
ro. Llegados a este punto, el PP ve 
la ocasión de provocar un hermoso 
socavón bajo los pies de una minis-
tra a la que odia profundamente y, 
con la inestimable ayuda del PSOE, 
engreído defensor de la dichosa ley 
tres días atrás y acobardado porque 
exista una formación que hace políti-
cas de izquierda de verdad, la echan 
por tierra porque sí, porque les da la 
gana, porque no tienen vergüenza y 
porque ¡faltan unos días para las elec-
ciones, pongamos una manta gruesa 
sobre la victoria de Unidas Podemos 
y su ley, no vayan a darnos un susto 

en las encuestas! Y no es por casua-
lidad que estos dos partidos que se 
dicen democráticos hallen alianzas 
en esto, ahora han encontrado otro 
lazo de unión bajo las siglas de RTVE 
para impedir que Unidas Podemos 
tenga el espacio de emisión electoral 
que le corresponde, todo muy nor-
mal. Por cierto, el conteo de “delin-
cuentes absueltos” se detuvo en el 
mismo momento en el que estas dos 
fuerzas políticas, que ven amenaza-
da su soberanía bipartidista otra vez, 
se aliaron en contra de un ministerio 
avalado en el extranjero, pero denos-
tado en España. Es incomprensible, 
absurdo, arcaico, pero así es. Hemos 
vuelto a lo de antes, a tener que de-
mostrar que te han forzado, a tener 
que aportar pruebas con enverga-
dura de “heridita”, a enseñar daños 
aceptados y aceptables por la Minis-
tra de Justicia, del PSOE, la que mira-
ba al suelo mientras se aprobaba su 
pacto del horror con el PP. Pero las 
otras heridas, las que nunca se cie-
rran, no puedes exhibirlas, van por 
dentro. ¿Esas? Esas, no os preocu-
péis, las juzgarán los jueces podridos 
que han hecho sus deberes al revés, 
quitándole la venda de los ojos a esta 
asquerosa justicia y haciendo el co-
losal ejercicio de buscarle cualquier 
vericueto a una ley si esta contiene 
avances para las mujeres. Así nos va.

 Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l Trasvases: Ahora, en época de 
sequía, nos replanteamos muchas 
cosas, pero hay situaciones que no 
cambian y es muy extraño. Todo 
el mundo sabe que el trasvase Ta-
jo-Segura no tiene ningún tipo de 
sentido, pero ayer, el presidente 
de la Comunidad Valenciana, Ximo 
Puig, lo defendió ante los medios 
de comunicación, sin preguntar-
se cómo puede ser posible recibir 
agua desde un sitio que es seco. 
Castilla-La Mancha es una región 
seca, y tiene que trasvasar del Tajo 
hacia otra región seca, que es la 
zona de Levante. ¿No sería mejor 
que la región levantina recibiera el 
trasvase desde alguna región don-
de sobrara el agua? ¿No es más 
lógico? ¿No sería más lógico que 
en vez del 75% del agua que se 
emplea en regadíos y el 14% solo 
en consumo humano, hubiera una 
reversión? ¿No sería más lógico 
que no se desperdiciara tanta agua 
en el regadío? Pero bueno,  esto 
es lo que tenemos y habría que 
cambiarlo ya.
Incoherencias: El descrédito de la 
política no solo viene de la políti-
ca, sino desde otros sectores. Por 
ejemplo, desde los sindicatos. El 
otro día hubo una reunión entre los 
dirigentes de Comisiones Obreras, 
a nivel local, y la formación Unidas e 
Izquierda Unida-Podemos, donde 
se llegó a algún tipo de acuerdos. 
Entre ellos están la recuperación 
de servicios públicos y el estable-
cimiento de más accesos al hos-
pital. Pero aquí hay una tremenda 
contradicción. Una de sus integran-
tes más destacadas, Nuria Garrido, 
segunda de Federico Pérez, que es 
el secretario provincial de CC.OO., 

ha fichado por la lista de Milagros 
Tolón, lo que conlleva una contra-
dicción: si CC.OO. quiere que haya 
una remunicipalización de los ser-
vicios públicos, va a una lista de un 
partido que está prácticamente en 
contra de este tipo de cosas. Ya lo 
ha demostrado. La recuperación 
del servicio de ayuda a domicilio 
estaba prácticamente hecha, pero 
Milagros Tolón lo evitó, echándole 
la responsabilidad a los técnicos, 
por no hablar de la tremenda con-
tradicción que supone impugnar 
el sistema y formar parte del siste-
ma. Eso es un poco extraño. Co-
misiones Obreras forma parte de 
lo mejor del progresismo español 
y lo mejor de la democracia, pero 
a veces sus dirigentes tienen algún 
tipo de actuación que, la verdad, 
deja mucho que desear. Mientras 
sus afiliados se pelean convenio a 
convenio y empresa por empresa, 
sus dirigentes se ponen genuflexos 
ante las autoridades, sobre todo si 
estas son del PSOE. Nuria Garrido 
se cree que siendo concejal, por-
que lo será, y posiblemente por ser 
concejal del gobierno cambiará las 
cosas, cuando ella sabe que no va 
a ser así. No va a cambiar nada, o 
quizá lo sabe demasiado. Quizá, a 
pesar de no cambiar nada, ella ha 
elegido estar en una lista porque 
quizá lo importante sea trepar en 
política. En fin, los sindicatos tie-
nen que saber lo que quieren ser de 
mayores, sobre todo Comisiones 
Obreras. ¿Quiere estar en el siste-
ma o estar en contra del sistema, 
quiere impugnarlo o quiere formar 
parte de él? La verdad, estar a todo 
es sencillamente incoherente.

David Lucha

Filófruto

En defensa de los pacientes
l l Escribo este artículo como defen-
sa de todos los pacientes de la Sani-
dad Pública, en mi caso un paciente 
con discapacidad. Mi hijo, con autis-
mo severo no verbal, sufrió dos crisis 
epilépticas la tarde del 27de abril, po-
siblemente por el desajuste de medi-
cación debido a su aumento de peso. 
Dejé aviso vía email esa tarde a su neu-
róloga y de forma presencial el 28 a 
las 8 de la mañana. Como no recibí 
contestación puse una reclamación. 
Pues bien, me ha contestado a la re-
clamación vía email antes de ver a mi 
hijo. Según parece, las contestaciones 
a los avisos dependen de la agenda, 
su horario laboral y otras obligaciones 
clínicas de los facultativos, y son un 
recurso extra que “no es obligatorio”, 
es decir, te contestan a los avisos si el 
facultativo tiene empatía y responsabi-
lidad suficiente. En segundo lugar, me 

indica que siempre están disponibles 
las Urgencias del Hospital; parece que 
no conoce a su paciente. La última vez 
que le llevé a urgencias por una crisis 
epiléptica, le hicieron una analítica. Es-
peramos de 3 a 4 horas el resultado 
con la vía puesta, imagínense un chaval 
con autismo, hipersensibilidad al rui-
do, su nerviosismo, su crisis sensorial. 
Casi le provocan otra crisis epiléptica, 
para decirnos que la analítica sale bien 
y nos derivaron a su neuróloga para 
que le ajustase la medicación. Y para 
terminar, me ofrece una consulta ex-
terna, a los 7 días de haberle dado las 
crisis. No tenía conocimiento de que 
tenemos las consultas contadas o la 
expresión está muy mal utilizada. De-
fiendo la Sanidad Pública, pero con 
una organización correcta y profesio-
nales de calidad emocional. 

Michelle Elizburu Serrano

l l Ahora, con estos calores, lo que más 
me apetece comer es fruta. Siempre 
he sido un filófruto (ya sé que no existe 
esta palabra, ¡qué le vamos a hacer!); o 
sea, un amante de la fruta. Cualquiera 
lo advierte al entrar en mi casa, en la 
que abundan los cuadros con bode-
gones. Mi cocina la preside un cuadro 
en el que figuran un coco y una piña. 
Desde siempre (no sé qué diría Freud 
al respecto) he tenido obsesión por los 
cocos. Sobre la mesa de mi despa-
cho de la Universidad tengo tres co-
cos; uno de ellos guarda arena de una 
playa del Caribe en su interior y me lo 
regaló Mario Paoletti, que lo tenía so-
bre su mesa cuando era director de la 
Fundación Ortega y Gasset. Por cier-
to, no he tenido suerte con los últimos 
cocos que he comprado (y eso que 
tenían líquido por dentro, que es lo im-
portante). pues me han salido malos.
Cuando estuve en Colombia a recoger 
a mi hijo, una de las cosas que más me 
impresionaron fueron las frutas. Tanto 
por su variedad (muchas para mí des-
conocidas) como por su tamaño (chi-
rimoyas como pelotas de baloncesto). 
Por supuesto que es el paraíso de la 
fruta. Allí había muchos puestos en la 
calle vendiendo fruta (manda narices 
que en el mercadillo de Olías del Rey 

se pueda vender fruta y no sea posi-
ble en el mercadillo de Toledo y en el 
del Polígono. ¿Hasta cuándo seguirá 
esta absurda prohibición? Los que la 
venden tienen que hacerlo de extranjis, 
pendientes de la policía, para que no 
les requise la mercancía).  Allí descu-
brí una fruta que asocio a aquel viaje 
colombiano: la papaya.
Me aburre comer siempre las mis-
mas frutas, por eso busco la varie-
dad, un toque de exotismo. Me en-
canta comprar en las fruterías de la 
calle Río Alberche del Polígono. Y 
siempre que voy a Alcampo consigo 
esas bolitas amarillas llamadas phy-
salis, que me gustan por su sabor 
ácido. Y ahora ha sido la temporada 
de los guisantes: los como crudos, 
directamente de la vaina. También 
tengo que citar los nísperos, los arán-
danos y las frambuesas. ¡Y qué decir 
de las cerezas! 
No sé por qué muchas fruterías están 
regentadas por árabes. Las fruterías 
me recuerdan a los fisiócratas, que 
consideraban que la agricultura era el 
principal (en realidad el único) sector 
productivo capaz de crear riqueza. La 
palabra fisiocracia significa precisa-
mente eso: el poder de la naturaleza. 
Es verdad que ahora el campo está 

sufriendo en general, por falta de lluvia, 
por el cambio climático, por el lincha-
miento que sufre por la explotación y 
los productos químicos, por el exce-
sivo trabajo que conlleva y la falta de 
rentabilidad. Siempre he pensado que 
los agricultores deberían estar mejor 
valorados.
Todavía me acuerdo cuando mi padre 
merendaba un tomate con un poco de 
sal. Ahora esa estampa parece que 
ha desaparecido, sobre todo por-
que los tomates ya no son ni saben 
como antes. Comer un tomate con 
sal, como también hacía mi amigo J. 
C. Gómez-Menor (al que le apasiona-
ba, y debía controlarse por el problema 
de la gota), era todo un espectáculo. 
¿Por qué no utilizar la química o todo 
lo que esté a nuestro alcance para pro-
ducir frutas cada vez más sabrosas? 
El problema es que muchas saben a 
plástico o están verdes.
El verano, en el que no apetece comer 
cosas calientes, es para mí el reinado 
de la desnudez y la fruta. Las frutas 
son obras de arte. Fruta fresca, va-
riada, con piel o sin piel, fruto bendi-
to de la tierra. Y ese elixir veraniego 
que es el divino gazpacho. Lo dicho: 
¡a enfrutarse!

Santiago Sastre



Grupo Automotor le da las gracias.
En Automotor y Euromotor su tiempo es nuestra prioridad.
Visite nuestras instalaciones y le asesoraremos en la compra de su 
vehículo de COMBUSTIÓN, HÍBRIDO o ELÉCTRICO, según sus 
necesidades. Ponemos a su disposición financiación alternativa, 
renting o clásica.

Calle Río Marchés, 15. Toledo
www.automotorsl.com

Calle Río Marchés, 44. Toledo
www.euromotorsl.es

925 230 939

925 241 168
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El AMPA del Gómez Manrique pide 
que se proteja al alumnado del calor
l l  El AMPA Manrique del colegio Gó-
mez Manrique ha enviado un escrito a 
la Delegación Provincial de Educación, 
Cultura y Deportes y al Ayuntamiento 
“tras los últimos episodios de altas tem-
peraturas en este curso y comprobar 
que la preocupación por este tema que 
tenemos las familias del alumnado tam-
bién la comparte el presidente de la re-
gión según ha declarado públicamen-
te”, señalan. 

En la misiva explican que “además 
de aclimatar las aulas de los colegios 
en su momento, se vaya actuando en 
la parte exterior del colegio, el cual, tras 
sufrir los árboles los efectos del fenóme-
no climático Filomena, se ha quedado 
con pocas zonas de sombras, lo que 
está provocando con estas altas tem-
peraturas que el alumnado, así como el 
profesorado, no tengan sombras en las 
que resguardarse durante el recreo o las 
actividades que se hacen en el exterior”. 

Esta situación es más grave aún en el 

patio de infantil, porque según indican 
“no tiene zona de sombra alguna que 
pueda ser usada por los niños y niñas 
de infantil, provocando, en algún caso,
golpes de calor”. señalan.

“Todo lo anterior, nos ha animado a 
presentar el proyecto que se adjunta a 
este escrito”, el cual también se ha dado 
a conocer a la dirección del colegio para 
“poner en común los puntos de vista 
que nos afectan y hacer un proyecto 
lo más integral posible”.   

Como Asociación de Madres y Pa-
dres del CEIP Gómez Manrique“nues-
tra finalidad es mejorar la educación 
de nuestros hijos e hijas, afirman, y 
sumar los esfuerzos para que el alum-
nado del centro se desarrolle en todas 
sus facetas con las mejores condicio-
nes que el sistema educativo puede 
ofrecer”. 

Explican que las situaciones de ca-
lor por encima de las temperaturas ha-
bituales para esta época del año “evi-

dencian las carencias de nuestro centro 
educativo respecto a la protección ante 
el calor del alumnado, lo que puede 
afectar negativamente a su salud”. 

Por ello, solicitan acciones que “eviten 
la exposición de nuestros hijos e hijas al 
acuciante calor, tanto en el corto y más 
inmediato plazo, como en el largo, ya 
que los estudios científicos indican que 
cada vez habrá veranos más cálidos y 
largos, así como periodos primavera-
les y otoñales más exiguos”. 

El punto de partida de esta propuesta 
es “la protección de la salud de nuestros 
hijos e hijas, una responsabilidad com-
partida por todos los agentes a quienes 
se dirige este escrito. Apelamos a que 
cada uno tome las medidas, coordi-
nen entre sí los esfuerzos y pongan en 
marcha las acciones necesarias para la 
protección de la salud, en función de su 
ámbito de actuación y posibilidades”, 
concluyen.

Foto: Pedro Ignacio Fernández

¡Por favor que nadie 
nos utilice!
l l  Todo el mundo sabe que somos 
una asociación de vecinos del barrio 
más poblado de la ciudad. Somos una 
entidad política, pero apartidista. Nos 
hemos reunido con todos los partidos 
políticos, excepto los que no han que-
rido. No es de recibo que nos encon-
tremos con una de las fotos de dicha 
reunión en la propaganda electoral de 
un partido político. Nuestra entidad es 
vecinal y hay una pluralidad ideológica 
entre nuestros asociados y asociadas. 
Jamás les orientaríamos en la papeleta 

que deben depositar en las urnas. Por 
tanto, no ha sido de nuestro agrado 
encontrar una fotografía de esos en-
cuentros con los diferentes partidos po-
líticos en nuestros buzones en la  hoja 
informativa electoral de uno de ellos. 
Las personas que colaboran, de for-
ma  altruista, en esta entidad lo hacen 
para conseguir unos servicios públi-
cos de calidad que ayuden a mejorar 
la vida de todos y todas, no para que 
su trabajo y labor sea rentabilizado de 
forma interesada por ningún partido.

El Ayuntamiento se 
apropia de nuestras ideas

l l  Propones una idea al Ayunta-
miento y la rechaza y, luego, por arte 
de birlibirloque la lanzan ellos como 
algo innovador y original. Esto es lo 
que nos pasó en 2021 con los Pre-
supuestos Participativos y nuestra a 
propuesta de instalar puntos de recar-
ga para vehículos eléctricos en el ba-
rrio….. ¡Madre mía, qué locura! ¡Qué 
cosas se nos ocurren! A día de hoy, 
Europa nos insta a instalar puntos de 
recarga en las ciudades porque ya 
vamos tarde, y ahora, en campaña 

electoral anuncian que van a instalar 
dos de puntos de recarga.

En esos Presupuestos Participati-
vos otra propuesta de la asociación 
de instalar aparatos de ejercicio en las 
rutas saludables fue la más votada. El 
pasado mes de abril, se presentaron 
las rutas saludables sin estar insta-
lados los aparatos de gimnasia que 
solicitábamos. Lo más grave es que 
el dinero se ha gastado en adecentar 
la plaza del supermercado Día de la 
calle Aberche.
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1 de mayo: España está en 
deuda con sus trabajadores
l l  Más de 500 personas marcha-
ron en la manifestación convocada 
por los sindicatos para conmemo-
rar el 1 de mayo, Día Internacional 
del Trabajo, en la que reivindicaron  
que  “ahora toca cumplir”, lema de 
las protestas de este año.

El secretario regional de CCOO, 
Paco de la Rosa, señaló que “este 
país tiene una deuda con sus tra-
bajadores y hoy queremos salir a 
la calle a gritarlo bien fuerte”. En la 
lectura del manifiesto oficial, rea-
lizada en la Plaza de Zocodover 
de Toledo, recordó que durante la 
pandemia trabajadores y trabaja-
doras han estado en sus puestos 
de trabajo y en la calle “jugándose 
la vida”. “Hay que lamentar miles 
de trabajadores que han muerto por 
COVID desempeñando su traba-
jo, continuó. Hombres y mujeres 
que cada mañana salían a las ca-
lles con el único afán de servir a los 
ciudadanos”. 

De la Rosa aseguró que “ahora 

de UGT, María Isabel Carrascosa, 
afirmó que este 1 de mayo debe ser-
vir para reivindicar un país en deu-
da con la clase trabajadora. “Tene-
mos que hacer un reconocimiento a 
los trabajadores y trabajadoras de 
los servicios esenciales que en lo 
más crudo trabajaron para sacar-
nos adelante y porque han estado 
a la altura”, dijo. 

También tuvo palabras para los 
desempleados de Castilla-La Man-
cha, solicitando cumplir con ellos 
adoptando políticas activas de em-
pleo y reforzando el “escudo social” 
para que los más desfavorecidos 
-mujeres, jóvenes y mayores de 
55 años- puedan tener un empleo. 
“Nuestro trabajo desde el sindicato 
será siempre el de la lucha y el tra-
bajo a través del diálogo, respeto y 
negociación colectiva”, dijo. 

“Siempre defenderemos los dere-
chos laborales, apoyando sus rei-
vindicaciones más allá de este pri-
mero de mayo”, añadió.

toca apostar por ellos y exigir al Go-
bierno que derogue la reforma la-
boral, pedir que se mantengan los 
ERTE para que no se destruyan más 
puestos de trabajo, acordarse de 
los que tienen el salario más bajo y 
subir el SMI; y un sistema de pen-
siones justo y sostenible”. 

También se acordó de los traba-
jadores y trabajadoras ya jubilados 
que, después de “levantar el país”, 
han perdido la vida sin poder en mu-
chos casos despedirse de sus pro-
pios familiares. En este punto puso 
de manifiesto que la gestión en las 
residencias fue “muy lamentable”. 

El secretario regional de CCOO 
dibujó un futuro que “no pinta bien” 
debido al desempleo, la precarie-
dad laboral, la caída de la pobla-
ción activa, el machismo que to-
davía obliga a muchas mujeres a 
renunciar a sus trabajos para de-
dicarse a los cuidados y las bajas 
pensiones españolas. 

La secretaria regional de Empleo 

Cae parte del techo y la 
climatización del Centro Social
l l  ¡Vaya susto más grande! Es lo 
que pensaron los miembros de Ve-
reda el pasado 28 de mayo, tras 
caer parte del techo del Centro 
Social poco antes de las 13 horas. 
Afortunadamente solo hubo que la-
mentar daños materiales, aunque 
el incidente provocó un grave pe-
ligro para las personas que poco 
antes transitaron por dicho pasi-

llo, que es el que conduce a la sala 
de usos múltiples y, que, por tanto, 
está muy concurrido cuando se usa 
para los consejos de Participación 
u otros eventos. La Asociación de 
Familias Numerosas también se en-
cuentra  al lado de donde cayeron 
los cascotes y algunos elementos 
del conducto de climatización del 
Centro Social.

Agravio de nuestro barrio en el 
estado de los parques infantiles
l l  Nuestro vecino José Luis Car-
bonell y asiduo colaborador de 
Vecinos se pasea también por 
otros barrios de Toledo y obser-
va el estado y la calidad de las 
infraestructuras que disfrutan en 
los mismos. Fruto de ello ha en-
viado a la asociación varias fo-
tos en las que compara esas zo-
nas deportivas e infantiles con 

las que dispone el vecindario del 
Polígono. 

Debido a la falta de espacio en este 
número de Vecinos por las entrevis-
tas electorales solo podemos incluir 
esta foto de La Legua, en la que se 
observa que está perfectamente ilu-
minado, al contrario de lo que ocurre 
en el parque infantil de la calle Arlés. 
En junio ampliaremos el reportaje.

A S O C I A C I Ó N  V E R E D A
EN JULIO TOCA PISCINA

EXCURSIÓN COMPLEJO LA CABAÑA 
(LA ADRADA)
19 de Julio 2023

Salida: 8 h. Centro Social
Sorteo plaza de autobús: día 17 Julio a las 11 h.

Asociación Vereda: 925 23 06 39

Incluye:
-Autobús
-Desayuno y bebida
-Almuerzo con vino y agua 
-Merienda, zumos, dulces
-Baile amenizado
-Tiempo de baño il imitado 
en las piscinas PRECIO: 32 €
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“Queremos vivir en concordia”
l l Siguiendo con la campaña 

“Yedra 8, 10 años de aban-
dono”, en la reunión que la 
Plataforma por el derecho a 
una vivienda digna en Tole-
do mantuvo con vecinas de 
Yedra 8 el pasado 20 de abril 
de 2023, acordamos solici-
tar una reunión urgente con 
el subdelegado del Gobier-
no en Toledo, Carlos Ángel 
Devia. La petición se cursó el 
día 24 de abril con la inten-
ción de exponer la situación 
en que se encuentra esta co-
munidad de viviendas públi-
cas. Estamos confeccionan-
do un documento en el que 
se podrá observar de mane-
ra cristalina la escalada de 
la conflictividad vecinal a lo 
largo del tiempo, incidiendo 
en que o se ponen los me-
dios adecuados ahora o al 
final tendremos que lamen-
tar una desgracia 

También barajamos la po-
sibilidad, si no atienden a 
nuestra petición de reunión, 
de organizar una concentra-
ción en la plaza de Zocodo-
ver. 

sindicatos nos explicaron 
que hacen un seguimiento 
continuo de esa situación y 
que les está llegando infor-
mación por distintas vías. 
También nos confirmaron 
su apoyo a nuestro trabajo 
y explicaron que se implica-
rán más en la búsqueda de 
una solución para esta co-
munidad.

Plataforma por el derecho a 
una vivienda digna en Toledo

La Policía detiene a 
cinco personas

l l  La Policía Nacional ha explica-
do en un comunicado que tras una 
laboriosa investigación ha logrado 
identificar a nueve de los alborota-
dores que provocaron los desórde-
nes públicos en el barrio del Polí-
gono el pasado mes de marzo, y 
detuvieron a cinco de ellos, que fue-
ron puestos a disposición de la au-
toridad judicial. 

Los hechos tuvieron lugar el pa-
sado 12 de marzo, cuando la Poli-
cía Nacional se personó en la Pla-
za Poeta Miguel Hernández junto al 
presunto autor del homicidio ocurri-
do durante la madrugada en el mis-
mo barrio, para llevar a cabo un re-
gistro en su domicilio. Al observar 
la presencia del detenido en el lu-
gar, comenzó a congregarse una 
multitud de personas, algunas de 
las cuales increparon a este varón 
y a los agentes que le trasladaban. 
Trataban de impedir el regreso del 
detenido a los calabozos 

Por este motivo, según recoge el 
citado comunicado, y debido a que 
la actitud de algunas personas allí 
congregadas se estaba volviendo 
más agresiva, se solicitó apoyo de 

la Unidad de Intervención Policial, 
que se trasladó urgentemente des-
de su base en Madrid para sumarse 
a los efectivos de Policía Nacional 
y Local que ya estaban en el lugar 
y trataban de restablecer el orden 
en la zona. 

A su llegada, algunos individuos 
allí presentes comenzaron a arrojar 
piedras y adoquines a los agentes, 
enfrentándose claramente a ellos, 
lo que hacía imposible regresar con 
el detenido a los calabozos de la 
Comisaría Provincial de Toledo en 
condiciones de seguridad. 

En ese mismo momento se pro-
cedió a la detención de un varón 
que agredió a uno de los agentes, 
mostrando una actitud claramente 
violenta. Varias personas trataron 
de impedir su detención arrojando 
objetos a los agentes, mientras al-
gunos de los alborotadores arreme-
tían contra los vehículos que trasla-
daban al detenido. 

Como resultado de estos inciden-
tes resultaron heridos nueve policías 
nacionales, produciéndose daños 
también en el material policial y dos 
vehículos.

En la misma reunión se 
acordó el mantener reunio-
nes con CC.OO, que mantu-
vimos con su secretario pro-
vincial Federico Pérez, y con 
la secretaria regional de po-
líticas sociales de UGT, Azu-
cena Dombriz, y la secretaria 
provincial, Rosalía Jiménez, 
en las que les expusimos 
nuestras líneas del trabajo 
realizado hasta ahora. 

En ambos encuentros los 

Música Envenenada en Onda Polígono
l l Las tardes de los lunes mudan de piel 
desde 2014 en Onda Polígono. Con di-
ferentes cambios de horario a lo largo de 
toda su historia, pero con esencia musical 
para salirse de la tangente. Un espacio 
para muchísima música que llega al alma, 
canciones que son para siempre. Con un 
ojo puesto siempre en la actualidad mu-
sical tan inmediata (qué le vamos a hacer) 
pero sin dejar de lado la retrospectiva. 
Tratar la música desde varios campos: 
melómano, periodístico, humano. Desde 

el lado del artista, el que nadie te cuenta y 
muy poco se ve. Entrevistas, reportajes, 
reseñas, hacen de Música Envenenada 
un programa con identidad. Por sus mi-
cros han pasado para contar su historia 
artistas y bandas de la música alterna-
tiva de este país como: Rufus T. Firefly, 
Maika Makovski, Alizzz, Carolina Duran-
te, Juno, Morgan, Baiuca, Los Estanques 
y Anni B Sweet, Karmento, Silvana Es-
trada o Valeria Castro, entre más de un 
centenar. Un espacio musical, donde se 

comparte este arte con el oyente y don-
de la literatura musical también se abre 
paso. A punto de cumplir diez años, en 
Música Envenenada no tienen intención 
de detener su actividad. Presentado por 
Samu Sobrino, el programa cuenta con 
las colaboraciones de Say Yes DJ, Viva 
Leer, el grupo toledano Mallo, Frances-
co Urbano, Noel Turbulencias y Adrián 
Yuste. Los lunes de 19 a 21h. Música 
Envenenada.

Foto: Pedro Ignacio Fernández
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Matrícula abierta para el 2023-2024 en la escuela de adultos
l l  La escuela de adultos Polígono tiene 
abierta la matrícula para el curso 23/24 
del 18 de mayo al 15 de junio, por lo 
que animan a todas las personas in-
teresadas a que estudien en este cen-
tro que está en el corazón del barrio. 

“Si buscas una nueva oportunidad 
para obtener el título de la ESO, seña-
lan desde el centro, prepararte para 
acceder a estudios posteriores como 
la Universidad o los ciclos de Grado 
Medio y Superior o formarte en idio-
mas, en informática o en cultura ge-
neral, nuestro centro es la respuesta 
a tus inquietudes”. 

Podrás matricularte en nuestras en-
señanzas, oficiales, gratuitas, variadas 
y adaptadas a todas tus necesidades 
académicas, profesionales y perso-
nales.

ENSEÑANZAS FORMALES
Educación Secundaria para personas 
adultas, presencial (horario de mañana) 
y a distancia (horario de tarde): ense-
ñanza cuatrimestral. 

¡Novedad! Ciclo Formativo de Grado 

Medio de Sistemas microinformáticos 
y redes, en oferta modular.

IDIOMAS
Castellano para extranjeros. Inglés ni-
vel iniciación I, II y III. Taller de Francés 
nivel iniciación. 

INFORMÁTICA
Internet. Ofimática básica. Ofimática 
avanzada. Taller de uso de dispositi-
vos móviles.

CURSOS PREPARATORIOS
Prueba libre para la obtención del tí-
tulo de Graduado en ESO. Prueba de 
acceso a la Universidad para mayores 
de 25 y 45 años. 

CURSOS DE ACCESO 
A ciclos formativos de Grado Medio.
A ciclos formativos de Grado Superior. 

OTRAS ENSEÑANZAS 
Adquisición y refuerzo de competen-
cias básicas. Apoyo a la Educación Se-
cundaria a distancia en el aula de Mo-

cejón. Aula Mentor: formación abierta 
y flexible a través de internet. 

Y ADEMÁS... NUESTROS TALLERES 
Animación a la lectura. Historia del Arte. 
Francés nivel iniciación. Hábitos sa-
ludables. Preparación para la prueba 
de conocimientos constitucionales y 

socioculturales de España y DELE A2. 
Uso de dispositivos móviles. 

Datos de contacto • Dirección: ave-
nida Boladiez, 50, 45007, Toledo. 
• Teléfono: 925-234079. 
• Correo electrónico: 45005641.cea@
edu.jccm.es
• Página web: http://cepa-poligono.

centros.castillalamancha.es Estamos 
en redes: Facebook, Twitter e Insta-
gram.¡Síguenos!

MERCADILLO SOLIDARIO
El pasado 21 de abril, inauguramos 
la VI edición del mercadillo solidario 
de libros, con un doble objetivo: el fo-
mento de la lectura, dando una nueva 
vida a los libros de segunda mano, y la 
financiación de un proyecto solidario, 
a través de la recaudación obtenida 
por la venta de estos libros. 

Continuamos con la recogida de ali-
mentos no perecederos para la ONG 
Socorro de los pobres, proyecto que 
nos emociona de forma especial, pues 
su fundador, Cipriano, ya no está con 
nosotros.

Todas las personas interesadas 
pueden colaborar donando libros de 
segunda mano, o, sobre todo, adqui-
riendo un libro de su interés, con una 
forma de pago diferente, directa y so-
lidaria: kilolitros de alimentos no pe-
recederos destinados a los más ne-
cesitados.

Margarita: “La ciudad da 
miedo, está abandonada”

Gascó llenó de 
magia la asociación

l l  La asociación de vecinos El 
Tajo organizó el pasado 12 de 
mayo una jornada de convivencia 
en su sede con el escritor cubano 
Manolo Gascó, que cuenta con 
numerosas amigas y amigos en 
el barrio. Fueron unas horas en-
trañables y divertidas en las que 
participaron también niños y ni-
ñas, que disfrutaron de lo lindo 
con los trucos de magia y con el 
taller de papiroflexia que desa-
rrolló Gascó. Cómo no, también 
hubo espacio para la literatura. 
El escritor recibió unos bonitos 
dibujos como agradecimiento.

l l  Margarita Yuste, vecina del ba-
rrio, se cayó el 12 de abril cuando 
paseaba a su perrita en la peatonal 
Lagunas de la Vega el pasado 12 
de abril. “Paseo con mi perrita to-
dos los días, pero ese día tropecé 
con una baldosa levantada que no 
vi y caí de bruces, por lo que fui a ur-
gencias del centro de salud por mis 
propios medios; me dieron cuatro 
puntos en la cabeza y me trataron 
un fuerte golpe en la rodilla y muñe-
ca derecha”, explica. También se le 
rompieron las gafas.

A pesar de tener un testigo, una 
vecina que la ayudó tras el acci-
dente, la policía dijo que “no tenía 
nada que hacer, afirma, porque 
tenía que haber pedido una am-
bulancia y llamado a la policía, 
pero yo no hago eso salvo que 
sea estrictamente necesario”. Se 
muestra muy dolida porque le di-
jeron que el testigo podía ser fal-
so: “yo soy una persona honrada, 
siempre”, asegura. Concluye que 
“la ciudad da miedo, porque está 
abandonada”.
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Milagros Tolón: “Nos hemos dejado la piel para 
mejorar la vida de los toledanos y las toledanas”

l l  Milagros Tolón, actual alcaldesa por 
el PSOE, responde a Vecinos.
¿Qué balance hace de su segunda 
legislatura como alcaldesa?
Cuando en 2019 tomamos posesión 
no sabíamos que nos tocaría afrontar 
la pandemia, la tormenta de nieve Fi-
lomena, las inundaciones de la Dana y 
una guerra en Ucrania que sigue con-
dicionando nuestra economía y nues-
tras vidas con la crisis energética y la 
inflación. Pero a pesar de todas estas 
dificultades, a las que hemos tenido 
que dedicar mucho tiempo y dinero, 
no hemos dejado de hacer cosas para 
seguir mejorando Toledo y cumplir con 
nuestros compromisos. Hemos gestio-
nado el mayor presupuesto de la his-
toria y lo hemos puesto a disposición 
del bienestar de nuestros vecinos y ve-
cinas. Sabemos que siempre quedan 
cosas por hacer, pero, al terminar este 
ciclo, podemos decir que nos hemos 
dejado la piel para mejorar la vida de 
los toledanos y de las toledanas.
¿Cuáles serán los ejes fundamen-
tales del nuevo POM?
Hemos presentado un avance que 
ha contado con un amplio proceso 
de participación donde ya se apunta 
lo que queremos para el Toledo de los 
próximos 15 o 20 años. Sus objetivos 
principales son mejorar el acceso a la 
vivienda con la construcción de unas 
15.000 viviendas nuevas, recuperar la 
relación con nuestro río y convertirlo en 
eje vertebrador de Toledo, el desarrollo 
económico con 3,6 millones de metros 
cuadrados más de suelo industrial, pro-
mover la movilidad sostenible, la orde-
nación de entornos urbanos inclusivos, 
seguros y sostenibles, la regeneración 
urbana de Palomarejos y Santa Bárba-
ra, la revitalización del Casco Histórico, 
devolver la Vega Baja a la ciudadanía y 
una ciudad más compacta y cohesio-
nada. Junto a ello, el POM incluirá tam-
bién infraestructuras que consideramos 
esenciales como el AVE Madrid-Extre-
madura con una nueva estación en el 
Polígono, el acceso al Polígono desde 
Las Nieves o el puente entre el Polígo-
no y Azucaica. 
La falta de vivienda pública en Tole-
do es acuciante, con más de 3.000 
personas como demandantes y una 
polémica concentración de vivien-
das sociales en el barrio del Polígono. 
¿Qué medidas pondrá en marcha si 
gobierna de nuevo?
En el avance del POM ya se prevé la 
construcción de 15.000 viviendas, 
con al menos un 40 por ciento con al-
gún tipo de protección como estable-
ce la nueva ley estatal. Pero, además, 
en suelo urbano consolidado vamos 
a impulsar desde el Ayuntamiento la 
oferta de vivienda nueva como las pre-

vistas en Palomarejos (Casa Cuartel de 
la Guardia Civil y Hospital Virgen de la 
Salud) o en Santa Bárbara (casas de 
Defensa de la calle Estudios y paseo 
de la Rosa). También continuaremos 
con la rehabilitación de viviendas en 
el Casco Histórico reforzando el papel 
del Consorcio.
En las viviendas sociales de Yedra 
8 el conflicto se ha enquistado sin 
que las administraciones hayan sido 
capaces de reconducir la situación. 
¿Qué aportará a la solución si go-
bierna?
En las viviendas de Yedra ya se está 
haciendo continuamente acompaña-
miento, bien con programas específi-
cos (proyectos de comunidad) o con 
atención individualizada a todos los ve-
cinos y vecinas que requieren atención 
en los servicios sociales, aun no tenien-
do competencias en esta promoción. 
Además, la Policía Local junto con la 
Nacional, siempre en perfecta coordi-
nación, ha intervenido cuando las si-
tuaciones lo han requerido o cuando 
la administración competente ha ne-
cesitado que la policía les acompañe. 
Nuestra disposición a colaborar es total.
Una de las deficiencias en la gestión 
de dichas viviendas es la falta de con-
tinuidad en la atención de los ser-
vicios sociales. ¿Tiene alguna pro-
puesta en este sentido?
Que no sea visible no quiere decir que 
no se haga. Estamos trabajando en ha-
cer proyectos de comunidad de mane-
ra continua los 365 días del año. Hasta 
ahora se hacía con el dinero del plan 
concertado, pero estamos trabajan-
do para solventar algunos problemas 
administrativos y que se pueda hacer 
ese seguimiento de manera continua, 
pero le recuerdo que la atención indi-
vidualizada y de urgencia o emergen-

accesos al hospital, sino las comuni-
caciones generales de la ciudad. Se 
tomaron medidas como la reordena-
ción de la conexión entre la A-42 y la 
TO-23 y este mismo año saldrá a lici-
tación el tercer carril entre el Polígono 
y Santa Bárbara por un importe de 5,3 
millones de euros. Además, el ministe-
rio también va a realizar el puente en-
tre Azucaica y el Polígono. Ya dispo-
ne del impacto ambiental favorable y 
de un presupuesto de 500.000 euros 
para realizar el proyecto. Es una obra 
de 22 millones de euros que estará en 
marcha en el medio plazo.
¿Considera necesaria la ejecución 
del ramal entre la bajada de Las Nie-

ves y el hospital que ha desechado 
la Junta?
Sí, y las tres administraciones estamos 
dispuestas a colaborar y sumar recur-
sos para poder llevarlo a cabo.
La participación ciudadana y el fun-
cionamiento de los consejos de par-
ticipación han sido muy criticados 
por la oposición. ¿Considera que han 
funcionado bien? ¿Ha sido buena 
idea conceder la participación a una 
entidad privada?
En la pasada legislatura aprobamos 
el Reglamento de Participación con el 
consenso del colectivo vecinal y de la 
federación de asociaciones de veci-
nos. Hay que recordar que los que se 
quejan de la participación, como el PP, 
fueron los que suprimieron el voto de 
las asociaciones. Mire, se han estable-
cido por primera vez partidas espe-
cíficas para cada consejo, los Presu-
puestos Participativos, para que cada 
barrio decida dónde invertir, y se ha 
aumentado esta partida, pasando de 
los 500.000 a los 585.000 euros. Todo 
es mejorable y estamos dispuestos a 
mejorar el funcionamiento y a corregir-
lo siempre desde el consenso con las 
asociaciones. En cuanto a la conce-
sión de la participación a una entidad 
privada simplemente es una afirma-
ción completamente falsa. La parti-
cipación es todo, son los consejos, 
son las reuniones que mantenemos 
de manera específica con colectivos 
vecinales y no vecinales, son los en-
cuentros sectoriales y las peticiones 
que nos hacen a pie de calle, son los 
procesos comunitarios como el que 
llevamos realizando en el Polígono 
desde hace casi 10 años y que ahora 
vamos a ampliar a todos los barrios, 
sobre todo a Santa Bárbara y Casco 
Histórico. 
El Ayuntamiento ha gastado 
1.200.000 euros en la remodelación 
de la biblioteca, pero sigue tenien-
do cerrado el salón de actos y tiene 
problemas de seguridad. ¿Tiene pre-
visto cuándo y cómo se van a solu-
cionar? ¿Baraja la construcción de 
una biblioteca nueva?
La Biblioteca es un edificio emblemáti-
co del barrio que se encontraba en una 
situación crítica hasta el punto que tu-
vimos que cerrarla y acometer una im-
portante reforma que debe continuar. 
En la próxima legislatura afrontaremos 
la segunda fase con la remodelación 
de la envolvente y cubiertas en razón 
de la eficiencia energética y también 
la rehabilitación integral del salón de 
actos. Estamos valorando las deman-
das y necesidades para prestar cada 
año un mejor servicio y el desarrollo de 
nuevos programas de forma especial 
para las familias.

cia está a disposición del ciudadano 
los 365 días del año.
Lo atascos en el entorno del Hospi-
tal Universitario son diarios y por el 
momento solo hay proyectos a muy 
largo plazo, como el puente sobre el 
río Tajo. ¿Realmente la solución está 
ya en marcha? 
En el entorno del hospital el Ayunta-
miento ha realizado las obras que son 
de su competencia, como las rotondas 
de acceso y, recientemente, la reforma 
de Río Estenilla para duplicar el número 
de aparcamientos. Y donde no tene-
mos las competencias hemos llama-
do a las puertas de la administración 
competente para que aborde no los 

¿Qué queda por hacer en el problema del 
amianto en nuestra ciudad?

Lo primero que hay que destacar es 
que ha sido el movimiento vecinal 
el que provocó con su empuje una 
reacción que las administraciones 
le negaban hasta ese momento. Co-
mo alcaldesa y vecina del barrio es 
un asunto que me afectaba espe-
cialmente y, entre todos, consegui-
mos elaborar un plan de actuación, 
retirada o sellado de los restos de 
amianto que, por cierto, nos dejó un 
alcalde del PP. Ese plan está muy 
avanzado, cada uno está cumplien-
do su parte, la Junta, la CHT y tam-
bién el Ayuntamiento. Pusimos en 
marcha un grupo de trabajo en el 
barrio, nos comprometimos a hacer 
mediciones y se adquirió el aparata-
je para hacerlo al menos dos veces 
al año y la información se ha puesto 
a disposición del Consejo de Par-
ticipación. Se han instalado carte-

les como nos comprometimos, y 
si hay que reforzar la señalización 
estamos dispuestos a estudiarlo. El 
barrio del Polígono es hoy más se-
guro en ese aspecto que hace ocho 
años, pero este Ayuntamiento sigue 
vigilante y pendiente para minimizar 
el riesgo lo máximo posible.
¿Seguiría usando glifosato co-
mo herbicida? 
Dentro del proceso de moderniza-
ción de los servicios públicos que 
emprendimos en 2015 la sosteni-
bilidad, la salud y la protección del 
medio ambiente es una premisa. Le 
puedo asegurar que los Servicios 
Municipales desarrollan su activi-
dad siempre dentro de los paráme-
tros de seguridad y respeto al medio 
ambiente que marca la normativa 
vigente en cuanto al uso de produc-
tos, maquinaria, protecciones, etc...
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Carlos Velázquez: “Toledo ha adolecido de proyecto de 
ciudad y se ha gobernado a salto de mata y de ocurrencia”

l l  Carlos Velázquez, candiato por el 
PP, responde a Vecinos.
La legislatura que concluye, cómo la 
valora. ¿Ha sido positiva o negativa?
Ha sido negativa y ha sido una legisla-
tura para olvidar. Todos los colectivos, 
también las asociaciones de vecinos, 
han coincidido en la ausencia de parti-
cipación. En materia de infraestructu-
ras ha demostrado la incapacidad del 
Ayuntamiento para dar solución a las 
necesidades por las que atraviesa la 
sociedad, como por ejemplo el tema 
de los atascos. Y, además, hay una 
prueba clara y es que en los últimos 
dos meses se ha levantado Toledo y 
la gente dice que si estamos buscan-
do un tesoro. 

Yo no quiero un Toledo en el que 
solo se hagan obras dos meses antes 
de las elecciones, sino durante toda 
la legislatura. Con esta corporación, 
y con la anterior también, Toledo ha 
adolecido de proyecto de ciudad y se 
ha gobernado a salto de mata, a golpe 
de ocurrencia, y eso nos ha llevado a 
la situación que tiene Toledo en es-
tos momentos, una situación de pa-
rálisis y de agravio comparativo con 
otras ciudades capitales de provincia 
de España, que sí han avanzado. Una 
legislatura perdida.
¿Qué características debería tener 
el nuevo POM de Toledo? 
A mí me gustaría que Toledo fuera un 
ejemplo de conservación de su pa-
trimonio, un ejemplo de movilidad y  
desarrollo sostenible, que fuéramos 
capaces de integrar de verdad el río 
Tajo en la ciudad. La cifra de habitantes 

debe ser aquella que permita que todo 
aquel que siendo toledano, sintiéndo-
se toledano y cualquiera que querien-
do vivir en la ciudad tenga esa oportu-
nidad. Lo cierto es que en los últimos 
treinta años ha habido 40.000 perso-
nas que se han marchado a municipios 
de nuestro alrededor, pero siguen uti-
lizando los servicio públicos de Tole-
do y no pagan aquí sus impuestos. La 
Empresa Municipal de la Vivienda no 
puede seguir dedicándose a cobrar-
nos multas, sino a facilitar suelo para 
los jóvenes, y el Consorcio tiene que 
seguir rehabilitando viviendas para que 
los jóvenes y no tan jóvenes puedan 
seguir viviendo en el casco histórico. 
Creo que tenemos las herramientas, 
pero hay que gestionarlo con un pro-
yecto de ciudad.
Hay alrededor de 3.000 personas 
que demandan una vivienda pú-
blica. ¿Qué medidas tomaría para 
que los jóvenes tengan acceso a 
una vivienda?
En primer lugar entiendo el enfado 
de los vecinos del barrio del Polígo-
no, tanto con la Junta como con el 
Ayuntamiento.

En segundo lugar, creo que no se 
debería volver a sacar a concurso pú-
blico una parcela de la Empresa mu-
nicipal de la Vivienda, como en Santa 
Bárbara, para construir 60 viviendas 
de lujo. Esto no debe volver a pasar 
en Toledo. 

Por otra parte, se pueden hacer 
muchas viviendas en el Barrio Avan-
zado del Polígono dentro del POM. 
Con las herramientas que tenemos se 

varias ocasiones el tercer carril entre 
Santa Bárbara y el Polígono, y está 
sin hacer todavía. En el año 2006 la 
Junta anunció que cerraría la circun-
valación sin afectar a los terrenos de 
la Fuente del Moro hasta más allá de 
la quinta rotonda del Polígono, yen-
do hacia Ocaña, y enlazando con la 
autopista de peaje. Y ahora el Esta-
do, sin que nadie lo haya solicitado, 
ha modificado el trayecto natural de 
la A40 a continuación del Polígono, y 
se lo ha llevado por la parte de Azu-
caica y por Mocejón, contemplando 
una conexión a la quinta rotonda del 
Polígono, que la propia alcaldesa, sin 
ser competencia suya, vende como 
un éxito. 
¿Es partidario entonces del ramal 
desde Las Nieves al hospital? Quien 
tiene que hablar de esa vía es la Jun-
ta, y lo que a mí me han dicho es que, 
en lugar de atravesar la Fuente del 
Moro, meterían un ramal en paralelo 
por Las Nieves hasta la rotonda de 
Fusión. Pero esto no solucionaría to-
dos los problemas de atascos y de 
movilidad.
La participación y el funcionamien-
to de los consejos ha sido muy po-
lémico. ¿Qué cambiaría?
Creo que hay que cambiar radical-
mente y pasar de la peor legislatura 
en esta materia a una participación 
real. Entiendo que no tiene que haber 
ningún tipo de intermediador entre el 
Ayuntamiento y las asociaciones. La 
participación o te la crees o no va a 
existir, por muchos intermediadores y 
organismos que haya. Nosotros cree-
mos en la participación ciudadana. 
Les he dicho a todas las asociaciones 
de vecinos que me reuniré con cada 
una de ellas cada seis meses para 
hablar de las necesidades del barrio 

y de las preocupaciones de los veci-
nos, sin límite de tiempo y sin regular 
quién habla primero o dónde nos re-
unimos. Y por supuesto siempre que 
quieran. Modificaremos los consejos 
de participación si hace falta, pero 
siempre de la mano de las asociacio-
nes, a través también del concejal de 
barrio que ha caído en el olvido. Po-
tenciaremos la participación ciuda-
dana desde la convicción de que es 
imprescindible para avanzar.
Se ha acometido una importante 
remodelación de la biblioteca del 
Polígono, pero aun quedan pro-
blemas por resolver, ¿Planteará la 
construcción de un nuevo edificio?
Como anuncio estaría muy bien. Una 
nueva biblioteca estaría muy bien. La 
falta de planificación que ha habido 
para solucionar los problemas ya se 
conocía, y yo abogaría por hacerla 
completamente accesible. Este cen-
tro es un centro emblemático en el 
Polígono, donde han sucedido co-
sas muy importantes para la histo-
ria reciente del barrio, como la visita 
del Papa Juan Pablo II, en 1982, de 
la que nos han quedado muchos ví-
deos, donde aparece ese edificio. Yo 
abogaría por hacer completamente 
accesible la actual biblioteca, porque 
es una pena que después de las obras 
tan importantes que se han hecho 
siga habiendo problemas.

No puede ser que la gente tenga el 
mismo frío dentro de la biblioteca que 
fuera y, aunque se ha ampliado el ho-
rario por la mañana, los estudiantes 
piden más. Por supuesto, no puede 
ser que el salón de actos esté cerrado 
a cal y canto. A mí me gustaría que 
hubiera un debate público entre Mi-
lagros Tolón y Carlos Velázquez en 
ese auditorio.

puede construir mucha vivienda, para 
que todo el que quiera vivir en Toledo 
pueda hacerlo.
El Polígono concentra todas las vi-
viendas sociales de la ciudad y esto 
genera problemas. ¿Qué opina?
Con respecto a vivienda social, creo 
que se ha seguido una política equi-
vocada. No se pueden construir to-
das las viviendas sociales en un solo 
núcleo. Esto ya está demostrado en 
otras ciudades, que se trata de una 
política totalmente errónea.
¿Qué medidas adoptaría en Ye-
dra 8? 
Para problemas complejos, separe-
mos cada uno de los problemas que 
tiene y abordémoslos uno a uno. Que 
Gicamán actúe y ejerza sus compe-
tencias como propietario y desahucie 
las viviendas ocupadas ilegalmente, 
con presencia policial. No queremos 
que haya viviendas ocupadas ilegal-
mente, ni en el Polígono ni en nin-
gún sitio. 

En segundo lugar, potenciación de 
los servicios sociales por parte del 
Ayuntamiento, con la colaboración de 
la Junta. Nosotros vamos a apoyarlos 
socialmente con la colaboración ve-
cinal. Y luego, desde el Ayuntamiento 
vamos a dar vida a aquella zona, fa-
cilitando que haya actividad y no se 
convierta en lo que nadie quiere, en 
un gueto. Esto pasa por la inacción, 
la dejación, el inmovilismo y el mirar 
para otro lado. 
A diario hay atascos en la ciudad, 
sobre todo en el entorno del Po-
lígono. ¿Qué soluciones plantea 
usted? 
Es el principal problema de la ciudad. 
Nuestra propuesta es que el Estado, 
la Junta y el Ayuntamiento ejerzan sus 
competencias. Nos han prometido en 

¿Qué soluciones plantea usted para 
erradicar definitivamente el amianto?
La solución pasa por su reti-
rada. Los problemas hay que 
solucionarlos, no taparlos, por-
que luego viene una DANA y el 
amianto tapado sale a la luz de 
nuevo. La Junta es la compe-
tente en materia de gestión de 
residuos, y el Estado también 
tiene que colaborar, porque es 
un tema bastante importante, 
con gasto muy importante. Yo 
abogo por un convenio de co-
laboración entre Estado, Jun-
ta, Ayuntamiento y Diputación, 
con el fin de poner en marcha 
un plan de retirada del amian-
to y un calendario con fechas 
concretas que materialicen esa 
retirada completa en la zona del 
polígono.
¿Qué opina de la utilización del 
glifosato como herbicida en los 

parques y jardines de Toledo? 
No está prohibido, es cierto, 
pero hay una recomendación 
clarísima de la OMS desacon-
sejando su utilización por sus 
efectos negativos para la salud, 
que además son acumulativos 
por las sucesivas exposiciones 
al mismo.
No está prohibido de momen-
to, pero sabemos desde hace 
muchos años que el glifosato 
no es bueno, sino que afecta 
negativamente en la salud de 
las personas. La industria quí-
mica ha avanzado mucho y se 
dispone de otros productos si-
milares al glifosato sin riesgo 
para la salud, y ya hay muchos 
ayuntamientos que han dejado 
de utilizar glifosato desde hace 
muchos años.
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Esteban Paños: “Necesitamos políticos que miren al 
futuro, pero no solo antes de las elecciones”

l l  Esteban Paños, candidato por 
Ciudadanos, responde a las pre-
guntas de Vecinos.
¿Cómo calificaría la legislatura 
que concluye?
Creo que no ha sido buena, porque 
seguimos en los mismos temas que 
en la anterior legislatura. Seguimos 
sin Plan de Ordenación Municipal, 
sin carril bici de Santa Bárbara al 
Polígono, sin plan de movilidad y 
sin una apuesta por la bicicleta, sin 
plan especial para Vega Baja, sin 
instalaciones deportivas en condi-
ciones. Los mismos temas de los 
que hablábamos en 2015, con lo 
cual el balance es negativo.
En el avance del POM se habla 
de entre 12.000 y 18.000 vivien-
das para una ciudad de 100.000 
habitantes. ¿Cuál es su opinión 
de este documento?
Toledo necesita vivienda y para ello 
hay que dotar de suelo a la Empresa 
Municipal de la Vivienda para que 
se dedique a construir vivienda. Y 
necesitamos un parque de vivienda 
para jóvenes. Necesitamos vivien-
da atractiva. Pero no hay que ha-
cerla en otro barrio nuevo, tenemos 
muchas zonas de contacto donde 
se podría construir, y por eso pen-
samos que cohesionar la ciudad a 
través de la vivienda es algo muy 
bueno. Palomarejos necesita vivien-
da, por ejemplo.
Hay 3.000 personas en demanda 
de vivienda en la ciudad. ¿Qué 
medidas pondría en marcha para 
hacer accesible la vivienda?
Si la oferta es mucho mayor el pre-
cio se abaratará. Lo que no puede 
ser es que digamos que va a haber 
viviendas para jóvenes, como en el 
paseo de La Rosa, y que valgan más 
de 300.000 euros. ¿Qué pareja, qué 
joven que se quiera emancipar se 
puede permitir pagar esas cifras, 
con los salarios y la vida tal como 
está? Hay que aumentar la oferta 
de vivienda para que sea atractivo 
económicamente.
La vivienda social se concentra 
en el barrio del Polígono.¿Qué 
medidas adoptaría en Yedra 8?
Esto tiene una solución fácil. Hay 
que hacer vivienda social y hay que 
hacerla en otras partes de la ciu-
dad. Lo que no vale es construir 
guetos, que toda la vivienda social 
esté concentrada en dos manza-
nas en el mismo barrio. A partir de 
ahí, ir ofreciendo vivienda social 
a todos los colectivos y reforzan-
do y arreglando la vivienda social 
que tenemos. Después, que haya 
una atención. Lo que no vale es 
hacer vivienda social y luego de-

jarlo abandonado. La gente que 
demanda una vivienda social, que 
está en una situación más vulnera-
ble, necesita también otro tipo de 
servicios y también hay que ofre-
cérselos. La Comunidad Autóno-
ma es quien tiene en parte la res-
ponsabilidad, tanto en la gestión 
de la vivienda como en la gestión 
de muchos de los servicios. Es muy 
importante que la vivienda social 
se haga en otros puntos de la ciu-
dad. Pero no cometamos el mismo 
error que en el Polígono.
Los atascos en el Polígono son 
diarios y se han anunciado mu-
chos proyectos para solucionar-
los. ¿Qué medidas adoptaría?
Ahora se han anunciado en cam-
paña muchas cosas, pero yo no 
veo un Plan de Ordenación Mu-
nicipal o al menos un documen-
to serio en el que estén dibujadas 
todas las infraestructuras que se 
anuncian y no veo, sobre todo, un 
compromiso serio por ninguna de 
las administraciones que lo anun-
cian. El compromiso serio, todo lo 
sabemos, es un presupuesto enci-
ma de la mesa. La gente está harta 
de tanto anuncio. ¿Cuando dise-
ñaron el hospital nadie pensó por 
dónde se iba a entrar o salir con los 
coches y autobuses? Pero también 
hay una derivada. ¿Qué va a pasar 
con un barrio al que le sacas el hos-
pital de allí, como es Palomarejos? 
A nadie se le ocurrió esto. Es una 
pena. Necesitamos políticos que 
miren al futuro, pero no solo veinte 
días antes de las elecciones sino 
que diseñen y planifiquen la ciu-
dad del futuro, y eso aquí jamás se 
ha hecho, siempre se ha pensado 
en el corto plazo.

das de los vecinos. Es el equipo de 
gobierno anuncio. Ellos tienen una 
ocurrencia y la anuncian, pero no la 
consensúan con nadie. No hablan, 
no escuchan y, como no quieren es-
cuchar, han ido dinamitando día tras 
día la participación. ¿Cómo? Sin ha-
cerles caso, hasta tal punto que las 
entidades han dejado de llevar pro-
puestas a los consejos de participa-
ción porque cientos de ellas siguen 
sin ejecutar. Y, sin embargo, luego 
dicen que escuchan a las distintas 
asociaciones. ¿De verdad? Con lo 
cual, a su pregunta de si soy crítico, 
le digo: soy critiquísimo. No creen 
en la participación.
A pesar del arreglo, persisten los 
problemas en la biblioteca. ¿Sería 
partidario de llegar a un consenso 
si se hablara de un proyecto para 
construir una biblioteca nueva?
En esto pasa como en todo. Ellos hi-
cieron un proyecto de remodelación 
del que nadie era conocedor. Si ese 
proyecto lo hubieran pasado a los 
demás grupos y todos hubiéramos 
aportado, seguramente la inversión 
realizada en ese proyecto se hu-
biera hecho de una manera mejor. 
Por ejemplo, la escalera de caracol 
que tiene. Prevención de Riesgos 
Laborales no creo que diga que se 
puede utilizar. Pero como aquí todo 
se quiere hacer por anuncio, pues 
pasa lo que pasa, y al final el dinero 
público se invierte mal. Y el vecino 
tiene que saber que se ha gastado 
mucho dinero público y ahora hay 
que volver a gastar más. 

Solares hay donde se podría ha-
cer una biblioteca nueva, sin duda. 
Pero primero es necesario contar  
con datos, qué demanda tiene la 
biblioteca, que yo sé que es muy 

¿Ciudadanos apostará por el vial 
de Las Nieves al hospital?
Todos los viales son complemen-
tarios y necesarios, no solo uno. El 
problema viene incluso, a veces, 
desde la TO-23, desde la salida de 
la plaza de Grecia y desde el ba-
rrio de Buenavista. No solamente 
es importante que se genere esa in-
fraestructura necesaria para poder 
circular, sino implementar políticas 
que fomenten el transporte público 
y que potencien otros medios de 
transporte alternativos que no sean 
el vehículo particular. Nosotros lle-
vamos haciéndolo mucho tiempo. 
Por ejemplo, hemos pedido al equi-
po de gobierno que haya un trans-
porte colectivo para los trabajadores 
del hospital, que ellos incluso han 
demandado. Esto es simplemente 
firmar un acuerdo con la consejería 
competente y la administración lo-
cal, de tal forma que exista una ruta 
por la ciudad y que en esos auto-
buses se pueda trasladar a todo el 
personal que trabaja en el hospital. 
A nivel fiscal también hemos dicho 
al equipo de gobierno que se incen-
tive a las empresas del polígono in-
dustrial a que pongan un transporte 
colectivo para todos sus emplea-
dos, ya que todos entran y salen a 
la misma hora.
¿Cuál ha sido su experiencia  con 
la participación ciudadana y los 
consejos de participación?
Ha sido un equipo de gobierno que 
se acogió a aquella bandera que 
decía “somos participativos”, y a 
nosotros nos da la risa, porque han 
hecho todo lo contrario. Se han car-
gado la participación en todos los 
distritos y en todos los barrios, por-
que no quieren escuchar las deman-

¿Qué medidas 
adoptaría para 
solucionar el 
problema del 
amianto?
Por supuesto, este problema vie-
ne en nuestro programa electoral, 
y también está en nuestro ADN. 
Fui de los primeros en decir que el 
amianto es un grave problema de 
salud pública en la ciudad de Tole-
do, y lo dice uno que tiene cáncer, 
no producido por asbesto, pero 
esto es un tema muy serio y muy 
importante. No es suficiente con 
taparlo, es solo un paso. Esto so-
lo tiene dos soluciones: retirar el 
amianto donde sea viable y don-
de no, cubrirlo de manera segura. 
Y señalizar y establecer barreras 
vegetales, para impedir que si al-
guna vez se escapasen fibras, que 
no vayan hacia la ciudad. Esto es-
tá demostrado que funciona. El 
Ayuntamiento debería instar a las 
administraciones competentes a 
incluir todos los años una parti-
da para la retirada y el manteni-
miento de las zonas que tengan 
que cubrirse, porque la naturaleza 
está viva y las actuaciones que se 
hagan hay que mantenerlas. Por 
ejemplo, el arroyo de Ramabujas, 
que está estancado, pero siem-
pre puede venir una riada y dejar 
el amianto al aire.
Si fuera alcalde, ¿permitiría el uso 
de glifosato?
No. Está más que demostrado 
que es perjudicial para la salud. Y 
además hay otros medios y otros 
métodos igual de efectivos para 
evitar los problemas que provo-
ca el glifosato, que, además, se 
va acumulando en el organismo. 
Hay que dejar de utilizarlo por el 
bien de la salud pública.

alta; qué demanda de salas de es-
tudio hay, porque la biblioteca no 
es solamente para ir a coger un li-
bro, sino para hacer trabajos que 
les mandan a los chavales en los 
institutos, para hacer reuniones de 
grupos, etc. Si tiene mucha deman-
da, evidentemente, hay que cons-
truir una nueva biblioteca, porque 
educar en la lectura, educar en el 
estudio y educar en grupo es muy 
importante, y a lo mejor hay que ir 
planteándose hacer un recurso nue-
vo, más adaptado y  más accesi-
ble a todos.
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Txema Fernádez: “Queremos intervenir en la 
vivienda, porque una vivienda digna es un derecho”

l l  Txema Fernández, candidato 
de Unidas-IU-Podemos en Tole-
do, responde a Vecinos.
La legistalura que concluye, ha 
sido positiva o negativa, desde 
su punto de vista. ¿Por qué?
Yo espero que no haya ninguna le-
gislatura parecida. Se paralizó todo 
durante dos meses por una pande-
mia y hemos pasado por fenóme-
nos meteorológicos durísimos que 
nos han sacado los colores, porque 
quizá no estábamos preparados. 
Eso marca la legislatura. 

La pandemia nos dejó un sabor 
dulce, porque entre todos fuimos 
capaces de salir de ella, y muy 
amargo, porque después no hemos 
planteado el inicio de un cambio 
de modelo que nos lleve a un lugar 
diferente y da la sensación de que 
cuando se vuelvan a repetir las si-
tuaciones adversas se van a repetir 
los mismos problemas. 

Los fondos europeos no sé si se 
van a usar para transformación, 
para un gigantesco plan de roton-
das o cambiar guijarros por losetas 
y para nada más. 

Ha sido una legislatura muy mala 
en transparencia y participación, 
porque se ha olvidado el papel de 
las asociaciones y de la oposición. 
Nosotros nos hemos sentido mu-
chas veces como si no formáramos 
parte de esta corporación.

¿Qué le parece el avance del 
POM? 
Las expectativas son malas, porque 
se retrotrae a lo que se aprobó en 
2006, recortando a la mitad; si en 
2006 queríamos llegar a 200.000 
habitantes, ahora se quiere llegar a 
100.000. Si en 2006 íbamos a cons-
truir 45.000 viviendas, aquí vamos a 
construir 21.000. Es el mismo POM 
de 2006, construyendo en los mi-
mos sitios, pero la mitad. Estoy con-
vencido que ese POM ni se va a 
realizar ni puede realizarse. 

Abogamos por un POM interno. 
Hay 3.500 viviendas vacías en To-
ledo. Lo que hay que hacer es lle-
nar esas viviendas vacías y dotar 
con servicios los barrios consoli-
dados. Es un error grave vaciar los 
barrios consolidados, porque ahí 
ya hay servicios. 
¿Qué medidas se pueden tomar 
desde el Ayuntamiento para faci-
litar el acceso a la vivienda?
Primero, cambiar el paradigma, que 
para la derecha es adquirirla en pro-
piedad. Tú necesitas vivir en un si-
tio y el régimen de la vivienda es 
accesorio. Los jóvenes, por ejem-
plo, tienen más fácil emanciparse 
alquilando. El Ayuntamiento debe 

ser el garante de que el piso en al-
quiler esté bien conservado para 
garantizar un proceso libre. ¿Esto es 
intervenir en el mercado? Sí. Que-
remos intervenir en la vivienda, por-
que tener una vivienda digna es un 
derecho y nosotros apostamos por 
una vivienda en alquiler, a precios 
no de mercado, sino marcados por 
la administración.
Las viviendas sociales están con-
centradas en el Polígono, lo que 
genera problemas de conviven-
cia ¿Qué propone?
La vivienda social ha tenido un pro-
ceso de guetización, porque se han 
construido principalmente en el Po-
lígono. Gicaman, es decir, la Junta, 
ha construido, ha entregado las lla-
ves a las familias en función de unos 
criterios económicos y sociales, y se 
ha ido. Nosotros decimos: en fun-
ción de cada vivienda construida, 
dote de servicios sociales, de forma 
permanente, para que la conviven-
cia esté garantizada. Luego vendrán 
los servicios sociales municipales. 
Si la Junta no dota de recursos so-
ciales permanentes esas viviendas, 
para que la convivencia esté garan-
tizada, está abocada al fracaso. Hay 
muchos problemas enquistados en 
el barrio del Polígono en este sen-
tido, que esperemos que se vayan 
solucionando poco a poco. 
¿Los servicios sociales de la ciu-
dad funcionan bien? ¿Son ade-
cuados? 
No están dimensionados. No es 
normal que viniendo de donde ve-
nimos, de una pandemia, en este 
año 2023 el presupuesto de obras 
haya aumentado un 140% y el pre-
supuesto de servicios sociales haya 
subido solo un 2,8 %. No hay ne-
cesidad de adoquines. De lo que 
hay necesidad es de ayuda social 
a las familias. Falta plantilla. No es 
posible que a final de año despidan 
a los trabajadoras de los servicios 
sociales en los barrios, aunque lue-
go vuelvan a contratarlas, esto no 
es normal. Si los profesionales es-
tán diciendo dónde se necesitan los 
servicios y los recursos, atiéndelos. 
Los atascos tienen influencia en 
toda la ciudad y hay proyectos 
de nuevas infraestructuras ¿Qué 
medidas propone?
Ya sabíamos las dificultades con 
un único acceso al hospital o, como 
mucho, dos, las dos rotondas. Ya 
se sabía desde hace 15 años que 
era una zona de difícil acceso y no 
se ha hecho absolutamente nada, 
ni siquiera lo que nosotros propo-
nemos para los cerca de 4.000 tra-
bajadores del hospital, que es trans-

saber si la realidad del Polígono 
corresponde con la de Palomare-
jos, o la de Santa Bárbara. Es un 
capricho por el que se elimina la 
participación de entidades histó-
ricas de la ciudad de Toledo para 
dárselo a una empresa. Es priva-
tizar la participación ciudadana y 
luego lo podemos vestir de con-
ceptos comunitarios.
La biblioteca del barrio se ha re-
modelado, pero sigue habiendo 
problemas de seguridad y el sa-
lón de actos está cerrado. ¿Qué 
opina? ¿Construiría una biblio-
teca nueva?
No solo el gasto sino el tiempo que 
ha estado cerrada. No es normal 
que no se haya hecho nada en ma-
teria de riesgos laborales. Se invierte 
un dineral para dejar una escalera 
que incumple los riesgos labora-
les. No nos han dado el informe de 
prevención de riesgos laborales, lo 
hemos pedido hace siete meses, 

pero no nos lo dan, porque saben 
que incumplen la ley de prevención 
de riesgos laborales. Es un proyec-
to imprescindible para el barrio del 
Polígono que está mal ejecutado. 
Es sorprendente. Es un modelo de 
la dejadez de este gobierno munici-
pal cuando se ejecuta un proyecto. 
La legislación en materia de riesgos 
laborales es de 1996. ¿Dónde está 
el personal que ejecuta este tipo de 
proyectos? Y que un edificio como 
este lo abran con problemas de se-
guridad, sin garantizar el acceso a 
todos los servicios, como el salón 
de actos. Después del dinero inver-
tido no han sabido solucionar los 
problemas de acceso y otros. Es 
un edificio emblemático par el ba-
rrio y un referente. Es tan fácil como 
construir una escalera de emergen-
cia que dé al colindante paseo de 
Federico García Lorca. Y solucio-
nar los problemas existentes en la 
actualidad.

porte colectivo. ¿Qué alternativas 
se ofrecen? Ninguna. Solo queda el 
transporte privado, en muchos ca-
sos utilizado por un único usuario. 
Es necesario un transporte público 
colectivo que funcione, adaptán-
dolo a sus necesidades, con la fre-
cuencia necesaria a sus necesida-
des. ¿El tercer carril? Un tercer o el 
cuarto carril solo servirá para seguir 
potenciando el transporte privado 
y nosotros apostamos por incenti-
var el transporte público colectivo 
exclusivo para el hospital.
¿Qué consideración le merece la 
cesión del desarrollo de la parti-
cipación a una empresa?
El Ayuntamiento ha pagado 
132.000 euros. No tiene ninguna 
justificación. Se ha privatizado la 
participación comunitaria para clo-
nar el proyecto que pagó una enti-
dad privada a otra entidad privada 
en el Polígono al resto de barrios, 
sin saber si se puede clonar o sin 

La amenaza del amianto sigue ahí. ¿Qué medidas pondrían en marcha 
para solucionar el problema de una vez?

Filomena sacó los colores a la Junta, porque arrasó 
con el cubrimiento del amianto, que es un montón de 
arena, que quedó de nuevo al descubierto. Nosotros 
hemos pedido de forma sistemática las mediciones 
de amianto. Nos han dado unas cuantas y es curio-
so que siempre den cero, pero el amianto sigue allí y 
si asumimos que es peligroso para la salud, a mí no 
me cuadra. Es cierto que el problema debe solucio-
narlo la Junta y el Ayuntamiento tiene que presionar 
y ser el ariete frente a la Junta para que se lleve o se-
lle debidamente los residuos, no echar un montón de 
tierra. El Ayuntamiento debe señalizar bien la zona y 
desde la página web municipal podría señalizar los 
caminos que tienen amianto. Eso sí se puede hacer, 

pero no se ha hecho. 
Se sigue utilizando glifosato como herramienta 
de trabajo en parques y jardines. ¿Qué le parece?
Hemos sido los únicos que lo hemos denunciado. Se 
usa en parques y jardines y en el contrato de manteni-
miento y limpieza de edificios públicos, incluidos los 
colegios, también. Hay alternativas. El método ma-
nual, que genera más empleo y seguridad de que se 
está actuando acorde con la salud pública y asegura 
que no se utilizan productos que son cancerígenos o 
negativos para la salud. Es más barato usar glifosa-
to para que no salgan malas hierbas que contratar a 
una persona que las quite. Nosotros apostamos por 
esto segundo.
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l l  Hace ya más de 20 años, allá 
lejos, entre finales de la vigésima 
centuria y los albores del nuevo 
milenio, el IES Alfonso X el Sa-
bio experimentó una transforma-
ción que cambiaría su idiosincra-
sia para siempre: la implantación 
de una nueva etapa educativa, la 
Formación Profesional.
     A día de hoy, las familias pro-
fesionales de Comercio y Marke-
ting y de Imagen y Sonido con-
forman una parte indisoluble de 
nuestra identidad como centro 
educativo y juegan un papel este-
lar en la intensa vida del Alfonso.
     Por un lado, los ciclos for-
mativos de Grado Superior de 
Comercio y Marketing, como 
Transporte y Logística o Co-
mercio Internacional, disfrutan 
de un grado de inserción laboral 
muy elevado, que aumenta día a 

día al calor del desarrollo de nue-
vos centros logísticos en la región 
y de la mayor internacionaliza-
ción de nuestro tejido producti-
vo. Además, nuestro programa 
Erasmus+ posibilita que muchos 
de nuestros estudiantes puedan 
realizar su periodo de prácticas 
(FCT) en empresas de la Unión 
Europea, proporcionándoles una 
experiencia única y muy enrique-
cedora en su formación como fu-
turos profesionales.
     Por otro lado, la familia de Ima-
gen y Sonido otorga al centro de 
un carácter singular, convirtién-
donos en el único centro de Cas-
tilla-La Mancha que ofrece toda 
la oferta formativa de esta familia 
profesional. Los ciclos formati-
vos de Grado Superior de Ani-
mación 3D, Producción, Realiza-
ción, Sonido o ICTI (Iluminación, 

Captación y Tratamiento de Ima-
gen) aúnan un alto nivel de tec-
nologización con grandes dosis 
de creatividad, una combinación 
que confiere a esta formación de 
un carácter único y especial. La 
última incorporación a la oferta 
formativa de la familia, el curso 
de Especialización en Audiodes-
cripción y subtitulación, se rea-
firma en este camino y permite 
incorporar un nuevo elemento a 
esta ecuación, un componente 
social, la accesibilidad.
     Además, un enfoque de trabajo 
por proyectos -intermódulos, in-
terciclos e intercentros- confiere 
a la formación de nuestro alum-
nado de una experiencia prácti-
ca muy valiosa, ya que permite 
volcar el trabajo de todo un cur-
so colaborando con estudiantes 
y docentes de diferentes módu-

los, ciclos y centros educativos. 
La Gran Gala de Vídeo DJ o el 
Festival de Teatro, que con ca-
rácter anual celebramos, así lo 
atestiguan.
     

UN ENFOQUE DE 

TRABAJO POR 
PROYECTOS PERMITE 
VOLCAR EL TRABAJO 
DE TODO UN CURSO 
COLABORANDO 

CON ESTUDIANTES 
Y DOCENTES DE 

DIFERENTES MÓDULOS, 
CICLOS Y CENTROS 
EDUCATIVOS

Por último, la implicación y 
el trabajo del profesorado nos 
hace desarrollar proyectos de 
innovación propios como Mú-
sica y Acción, Educ@media, 
Podcast-Teatro o Exposicio-
nes Accesibles o inmersivas; 
o proyectos en colaboración 
con otros centros educativos 
como Emulive o Tritón. En de-
finitiva, una puesta en común de 
trabajo, conocimiento y expe-
riencia acumulada que se tradu-
ce siempre en un salto de cali-
dad en la formación de nuestro 
alumnado.
     Así nos encontramos, orgullo-
sos de la Formación Profesional, 
de la formación de nuestro alum-
nado y del trabajo de nuestros 
profesionales. Y en esta apasio-
nante tarea contamos con todos, 
contad con nosotros.

Formación y profesionales
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l l  Ya inmersos en mayo, vien-
do cada vez más cerca el fin de 
un curso apasionante reple-
to de actividades formativas 
que enriquecen nuestros pro-
cesos de enseñanza-aprendi-
zaje, hemos continuado dando 
forma a la adquisición de com-
petencias entre nuestro alum-
nado, para completar una for-
mación de calidad actualizada 
a las demandas de la sociedad 
actual. 

Dentro de estas actuaciones 
nuestra alumna Paula Vela Rus 
acudió a la entrega del segun-
do premio de dibujo del con-
curso de dibujo y narrativa so-
bre donación de órganos con el 
que fue premiada. Enhorabuena, 
Paula. La formación en valores, 
así como incentivar vocaciones 
artísticas, científicas y humanís-
ticas entre el alumnado y espe-
cialmente entre nuestras alum-

nas, para nuestro centro es un 
compromiso principal. 

Tal es así que nuestro alumna-
do también participó en el Sim-
posio final de Micromundo, or-
ganizado por la Universidad de 
Castilla la Mancha, dentro del 
proyecto de la Universidad Mi-
croMundo@UCLM, la última 
cruzada: en busca del antibió-
tico por descubrir. Proyecto en 
el que han participado durante 
el curso y donde nuestra alum-
na Raquel Alonso expuso los re-
sultados. 

Dentro de nuestro compromi-
so con las ciencias, volvimos a 
ser sede de las Olimpiadas Ma-
temáticas en su fase provincial. 
Fue un honor recibir a premiados 
y familiares. Nuevamente expre-
samos nuestro reconocimiento a 
su esfuerzo y nuestra enhorabue-
na no solo a los premiados sino a 
todos los participantes. Agrade-

cemos también a la Asociación 
de profesores de Matemáticas su 
implicación y trabajo, así como a 
la Diputación de Toledo y al dele-
gado de Educación su colabora-
ción y asistencia al acto.  

Y si en el artículo anterior co-
mentábamos nuestra participa-
ción en la III Competición de 
Robótica Intercampus de la 
Universidad de Castilla La Man-
cha, el viernes 12 de mayo por la 
tarde nuestro alumnado acudió a 
la segunda fase celebrada en el 
auditorio del campus universitario 
de la antigua fábrica de armas. A 
lo largo de los años nuestro com-
promiso por una formación tec-
nológica en Robótica, Programa-
ción, Impresión 3D no ha hecho 
más que crecer y consolidarse. 

Estamos más cerca del fin de 
un curso apasionante, sobre 
todo para el alumnado de Ba-
chillerato, con pruebas, exposi-

ciones, exámenes y trabajos que 
pronto darán paso a las prue-
bas de la EVAU. El alumnado de 
2º de Bachillerato exprime sus 
últimos días por las aulas y pa-
sillos del Juanelo, esas niñas y 
niños que hace seis años llega-
ron a primero de ESO inician un 
nuevo vuelo hacia estudios su-
periores. Mucha suerte en vues-
tra nueva etapa, para nosotros 
ha sido una suerte y un orgullo 
haberos tenido como alumnas 
y alumnos. Nos da tristeza des-
pedirnos, pero con la tranquili-
dad y alegría de que la sociedad 
va a quedar en buenas manos, 
las vuestras… Recordad que el 
Juanelo es vuestra casa y que 
nos llena de ilusión cuando nos 
contáis qué tal os va. 

Y aunque no se despiden del 
centro, nuestro alumnado de 
cuarto sí finaliza una etapa edu-
cativa. Y aunque ellas y ellos aún 

tienen curso por delante y activi-
dades que desarrollar, como las 
pruebas de certificación de B1 
que desarrollará el alumnado del 
proyecto de Bilingüismo. Este 
curso hemos podido realizar una 
excursión que sirviera como ac-
tividad de fin de curso, donde el 
alumnado ha podido disfrutar de 
la ciudad de Lisboa y sus alre-
dedores. Visitando lugares como 
por ejemplo el monasterio de los 
Jerónimos, la Torre de Belém, 
la plaza del Rossio, el Palacio 
de Sintra o las playas de Estoril 
y Cascais. Así como el teatro y 
anfiteatro de Mérida. Una expe-
riencia cultural, de convivencia 
y formativa a la vez que lúdica 
muy positiva para el alumnado 
y docentes que ha enriquecido 
aspectos culturales y potenciado 
la inquietud por seguir viajando 
y formándose en otras culturas 
e idiomas.

Curso apasionante  
en el IES Juanelo Turriano
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Que aunque solo sea
por una hora
hagas girar tu rueda:
que el hemisferio norte
emigre al sur,
y el sur
derive al norte.

A ver si así nos concienciamos
que el hambre, las guerras,
la peste y las miserias,
torturas, persecuciones
y muertes en cadena,

quizás con la ayuda
de adinerados magnates
y sus adiestrados gobernantes,
pudieran de una vez
poder solucionarse.

Tan solo unas horas recuerda,
que yo también siento miedo
y me desvelo,
que yo también hago alarde
y soy cobarde.

Mª José Mercader,
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Procusto me llamo, 
es mi apellido.
El portavoz soy 
de mi partido; 
soy el más tonto 
del hemiciclo 
(por eso, creo, 
me han elegido 
para este cargo 
tan distinguido).
Es muy sencillo 
mi cometido:
a los ministros 
yo me dirijo.
Si dicen sí, 
que no, yo digo; 

y si ellos niegan, 
les contradigo 
(me da lo mismo 
el contenido;
de qué se habla 
me importa un higo).
No estar de acuerdo, 
para eso vivo.
Siempre critico 
al ejecutivo.
Como el Procusto 
del viejo mito, 
que al hombre alto 
hacía chico 
(cortando el pie 
por el tobillo) 

y hacía altos 
a los bajitos 
(descoyuntando 
sus huesecitos). 
Procusto soy, 
ya digo.

     Jesús A. Alhambra  

El lecho de Procusto

¡Diosa Fortuna a ti te imploro!

No estoy de acuerdo
con lo que has dicho.
Estás equivocado
pero no quería
quitarte la razón en público
ni fastidiar la velada.
Me contuve con todas mis fuerzas.
A veces es mejor la paz
que tener razón.
Comenté el último libro de poesía
que había leído
para cambiar de tema.

Santiago Sastre

Cuanto más te conozco
más me gustas
y tus bellas palabras
a mí me indultan.

Cuanto más te conozco
mis miedos se desploman,
mi vida se motiva
y mis noches, mis noches
se vuelven días.

Cuanto más te conozco
más me enamoro,
sin querer provocar en tu vida
un incomodo.

Cuanto más te conozco
más te añoro,
dime a dónde vamos amor,
que sin ti estoy perdida
en este mundo que tanto adoro.

María José Mercader

Cuanto más te conozco

Llegar a casa
quitarse los zapatos
y relajarse.

Con tu sonrisa
dibujas sin límites
el infinito.

Es invierno
pero acá dentro
nuestros cuerpos se queman.

Música eterna
calmando el alma herida
con suaves sones.

Podría querer ser
solo verbo irregular
en tu poema

 o ….

faro encendido
guiando tempestades
a buen refugio.

(Esther Betanzos, Pilar Fernández, 
Leiber López, Yolanda Vallés 

Blasco, Yolanda Sánchez y María 
José Mercader.)

Haikus entrelazados II 
(Club de poesía Benqueversos)

Mokusatsu 
(Permanecer en silencio o no 
responder a algo que es equivocado)



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 



Sociedad y cultura NÚMERO 378 - MAYO DE 202318

Temporeros del turismo
l l Que el turismo es un gran inven-
to ya lo decía Pedro Lazaga en la 
película que rodó en 1968, en ple-
no desarrollismo del final del fran-
quismo.  Parece una historia frívola, 
una comedia de lucimiento para los 
actores de la época, pero confirma 
ya todas las esencias del turismo 
como la industria principal de Espa-
ña, con sus luces y sombras. Con 
la eclosión del turismo de los años 
sesenta, se acentuaron los mo-
vimientos migratorios desde una 
España rural a la prosperidad que 
se suponía que existía en la zonas 
costeras, por el reclamo de sol y 
playa para personas llegadas de 
cualquier país del mundo.  Desde 
entonces, en los lugares turísticos 

aparecen los problemas de la espe-
culación inmobiliaria  y la destruc-
ción de entornos naturales.

La necesidad de viajar  es relati-
vamente moderna. El filósofo latino 
Séneca escribe en Cartas a Lucilio  
sobre la inutilidad de los viajes para 
curar el alma, porque afirma que ir 
de un sitio a otro no alivia el malestar 
existencial. El escritor norteameri-
cano Paul Bowles, que pasó gran 
parte de su vida en Tánger, en su 
novela El cielo protector traza la di-
ferencia tajante entre el viajero y tu-
rista, puesto que el segundo siem-
pre tiene un billete de ida y vuelta; en 
cambio un viajero no sabe nunca 
el día de regreso, huye de los tó-
picos y se  empapa de la  realidad 

cotidiana de los lugares que visita. 
Todos somos temporeros del tu-
rismo, puesto que es una actividad 
estacional, a merced de periodos 
vacacionales, y de puentes festi-
vos. El ministro Alberto Garzón dijo 
hace tres años que “España se ha 
especializado en sectores de bajo 
valor añadido como la hostelería y 
el turismo, que son estacionales y 
precarios”. La llegada de la pande-
mia nos recordó que no debemos 
olvidarnos del tejido industrial. Sin 
embargo en la actualidad gran parte 
del empleo corresponde a la hoste-
lería, debido a que disfrutamos de 
ocio y tiempo libre en un variada 
oferta turística.

José Luis Real

Dos noches para recordar
Es cierto que las noches 
de aficionados en nues-
tra peña mejoran día a 
día en calidad y cantidad 
y poco podemos añadir 
a lo que ya está dicho 
en artículos anteriores. 
No obstante, podemos 
reiterar, sin peligro de 
equivocarnos,  que di-
chas noches se están 
convirtiendo en algo vi-
tal para el arte flamen-
co y, por supuesto, para 
la afición. ¿Por qué digo 
esto? Muy sencillo, por-
que a los que cantan, to-
can y bailan se les nota 
que quieren aprender y 
eso hace que se supe-
ren en la ejecución de 
tan difícil pero agrade-

cido arte.
     Es lo que puedo escribir 
sobre lo que pasó la no-
che del día 14 de abril en 
nuestra peña. Un ¡hurra! y 
un  ¡olé! para todos. ¡Ah! A 
los asistentes tengo que 
felicitarles, porque escu-
char es lo más difícil del 
cante y cada día lo hacen 
mejor.
   
    La noche del 28 de abril, 
tuvimos la gran suerte de 
contar con cuatro artistas 
de altos vuelos.
     Qué gran guitarrista An-
tonio Españadero. Lo de-
mostró  en las tres moda-
lidades del toque; solista, 
acompañamiento al cante 
y el toque para baile, ac-
tuación impecable. No es 

tarea fácil estar a la altura 
en estas tres facetas. Mi 
más sincera enhorabuena.
    De Nati García, se puede 
decir que conoce el oficio 
y que su voz es para dis-
frutar, sus tonos medios y 
bajos son dignos de tener 
en cuenta. Cuando canta 
como solista no deja a na-
die inafectado y cuando 
lo hace para el baile no 
tiene mácula. Con lo di-
fícil que es hacerlo bien 
ella lo logra. Hasta pron-
to maestra.

Se hace un profundo silencio,
un toque se oye por Huelva,
dos bailaoras de raza
en el escenario muestran
un arte que a la afición
abruma por su grandeza,

metiéndose en sus sentidos
por su sobrada belleza.
Esos pies taconeando
con armonía y con fuerza
y esas manos que se mueven
con suma delicadeza,
son de La Popi y La Feli
que con arte y con nobleza
en nuestra Peña El Quejío 
dejan imborrable huella.
Esa huella por fandangos
y también por sevillanas,
por tangos y soleares,
alegrías gaditanas.
Las bulerías que dejan
a la afición deslumbrada.
Gracias, maestras del baile,
por noche tan fulgurada.

Enhorabuena, amigas. 
Hasta pronto

Próximas actividades
Viernes 19 de mayo 21:00 
horas en la sede de la Pe-
ña, Noche de Aficionados
Viernes 9 de junio a las 
22:00 horas, en la Plaza 
del Ayuntamiento de To-
ledo, Festival del Corpus.

Para más información se 
puede visitar nuestra  pá-
gina web, elquejío.es

Después del Festival del 
Corpus, la peña da por ter-
minada la temporada has-
ta el 15 o 20 de septiem-
bre, aproximadamente. 
Esperamos que tengáis un 
buen verano. Nos vemos 
a la vuelta. Hasta pronto.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Nuevo Alquimia, renovado y con una amplia oferta
l l  El restaurante bar Alquimia, que 
cerró sus puertas con la pandemia, 
ha renacido de nuevo y ha abierto 
hace seis meses como Nuevo Al-
quimia, gestionado por un grupo de 
inversores chinos. Está en el núme-
ro 15 de la calle Jarama. No tiene 
pérdida.

Su jefe de sala, Justo, nos ex-
plica que “la verdad es que es-
tamos teniendo mucha acepta-
ción, porque tenemos un servicio 

espectacular y con mucha ex-
periencia”.

Nuevo Alquimia cuenta con dos 
ambientes, uno  para el picoteo 
y las cervezas y otro para comer, 
con carta o menú diario. Además, 
tienen la cocina a la vista de los 
clientes.

La especialidad de la casa es una 
sartén grande de huevos rotos con 
jamón, también un bocadillo gigan-
te de 70 centímetros con tres ingre-

dientes elegidos por el clientes, ade-
más de 3 cañas.

Justo señala que “trabajamos mu-
cho la casquería porque los clientes lo 
demandan para tapear; servimos ca-
llos, bazo, lengua de toro o higaditos 
de pollo”. También sirven hambur-
guesas de carne de vacuno, pulgas 
y bocadillos (con patas fritas y bebi-
da), codillo de ternera y mucho más.

Han puesto en marcha lo que lla-
man “viernes de tardeo”, para “dis-

frutar entre amigos tomando una 
copa, con música ambiente y a ve-
ces con disc-jockey”.

En Nuevo Alquimia se puede de-
gustar 5 grifos de cerveza, además 
de una bodega seleccionada por re-
giones y añadas, en la que destacan 
el Pago de Capellanes  y el Pago de 
Carraovejas.

Y si algún cliente o clienta se ani-
ma, Justo está a su disposición para 
ofrecerles variados cocktails.

De lunes a viernes disponen de 
menús diarios y variados, con 5 
primeros y 5 segundos, con be-
bida y postre, por 12,50 euros. 
Destacan sus postres artesanos, 
como los profiteroles o la tarta de 
la casa.

Abre sus puertas de 10 de la ma-
ñana a 12 de la noche. Y siempre 
tienen algún detalle después de las 
consumiciones.

Fotos: Pedro Ignacio Fernández

VE
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EL COMERCIO DE TU BARRIO
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“Promover el cuidado del planeta es un reto que debemos asumir”

l l  La sostenibilidad, ese objetivo hoy 
omnipresente que intenta satisfacer 
las necesidades de las generaciones 
actuales sin comprometer las de las 
generaciones futuras, como recuer-
da el profesor César Bona en su libro 
Educación sostenible (Penguin Ran-
dom House, 2023), es el eje sobre el 
que vertebra las reflexiones y accio-
nes que propone a lo largo de las 250 
páginas de su nuevo libro. Una invi-
tación a la acción medioambiental, 
desde el hogar o desde la escuela, 
en la que los niños y adolescentes 
ocupen un sitio primordial. 

“Cuando uno se hace adulto, se 
mete ya en sus inercias y es mucho 
más difícil cambiar ciertos hábitos. 
Sobre todo, cuando se ponen en la 
balanza la sostenibilidad o el respeto 
al medio ambiente y la comodidad”, 
señala Bona. Rechaza cualquier pen-
samiento que pueda llevar a pensar 
que nada puede hacer una persona 
ante problemas tan grandes como la 
deforestación, los microplásticos, la 
contaminación del suelo, el aire o el 
agua. “Juntos sumamos y ninguna 

acción es pequeña”. La clave, ase-
gura, está en mirar a nuestro alrede-
dor para darnos cuenta de todas las 
acciones que se pueden llevar a cabo 
en la vida cotidiana: “puedes hacer 
un pequeño gesto, que unido a otros 
pequeños gestos, producirá grandes 

cambios”. 
“Me imagino, explica, hablando con 

un niño y diciéndole: ‘Mira, imagína-
te que tienes una gran mancha de 
kétchup en la camiseta. Si la tapas 
o no la miras, puedes pensar que no 
está. Pero haz lo contrario: mírala, sé 

consciente del problema y actúa. Esa 
mancha son todos los datos vertidos 
por cientos de científicos que nos pi-
den que les hagamos caso”. 

Con Educación sostenible se ha 
propuesto, sobre todo, cambiar la 
mirada de la sociedad: no hacer las 

cosas por miedo a lo que pasará si 
no se hacen, sino sobre todo hacer 
algo por respeto y gratitud por el lu-
gar en el que vivimos. 

Y con ese objetivo en mente, salpica 
el libro de posibles pequeñas accio-
nes e iniciativas que sirvan para re-
flexionar acerca de la huella que deja 
tras de sí cualquier acción humana: 
“Una de las inercias de las que habla-
ba, por ejemplo, es la de la bolsa de 
basura, que cada vez que sacamos 
a la puerta desaparece como por arte 
de magia. Pero claro, de magia nada. 
Así que sugiero que intentemos, en 
una semana, reducir esa bolsa a la 
mitad, aparte de lo que reciclemos o 
no. O que vayamos al supermercado 
y compremos 10 productos. Al llegar 
a casa, sácalos encima de la mesa, 
analízalos y vuelve a meter en la bolsa 
aquellos que lleven plástico. Y vere-
mos que igual devolvemos el 80%… 
Ahora mismo, comparado con eso, 
el llevar tu propia bolsa de plástico es 
casi secundario”. 

(Artículo resumido)
Nacho Meneses/El País 

Malvasía cabeciblanca

l l  La malvasía cabeciblanca resulta ab-
solutamente inconfundible por su cuer-
po pequeño y rechoncho, su larga y afi-
lada cola, que suele mantener erguida 
fuera del agua mientras nada, y su vo-
luminosa cabeza rematada en un ro-
busto pico. 

Está incluida en los Anseriformes, en 
la familia Anatidae. Tienen una longi-
tud media de entre 43 y 48 centíme-
tros y una envergadura de 62 a 70 cen-
tímetros. 

Durante el periodo reproductor en el 
diseño del macho dominan los tonos 
marronáceos, algo rojizos hacia el pe-
cho, mientras que el vientre muestra 
una tonalidad blanquecina. Sobre esta 
discreta coloración resalta llamativa-
mente la cabeza blanca, con el píleo y 
la nuca negros y el abombado pico de 
color azul brillante. 

La hembra, de tonalidad general par-
do-grisácea, presenta la cabeza par-
duzca surcada por una franja oscura 

debajo del ojo, las mejillas blanqueci-
nas y el pico gris.  

Los jóvenes son muy similares a las 
hembras. El macho emite graznidos du-
rante el celo, si bien fuera de esta épo-
ca ambos sexos se muestran bastante 
silenciosos.

SEObirdlife

Buzón Biobarrio

l l  Me he decidido a escribir a Vecinos porque estoy harto de aguantar ruidos a cualquier hora 
del día, sin importar la hora ni las molestias que esas situaciones provocan en el resto de per-
sonas que estamos en las calles, en establecimientos o en nuestra casas. Un ejemplo de mala 
educación e incivismo son los coches discoteca que surcan nuestras calles con el volumen 
exageradamente alto, a veces incluso a una velocidad peligrosa para los viandantes. También 
en los bares sufrimos generalmente mucho ruido que nos obliga a hablar a voces, en lugar de 
disfrutar de la charla. Por favor, bajemos los decibelios.             Pedro Bellido

En busca de hogar

l l Este es Romeo, que 
se encuentra acogido 
en la Asociación Pro-
tectora de Animales 
de San Bernardo. Es 
un Spanier Bretón de 
tamaño mediano, na-
cido el 01/01/2021. 
Tiene puestas todas 
las vacunas. Es un sol 
de perrito, joven, bue-
no, cariñoso y jugue-
tón. Si quieres adoptar 
o amadrinar a Romeo, 
manda un email a apa-
sanbernardo@gmail.
com

Sección de fotos

En la foto de Iván Dorado 
vemos a Rasta y Mara en el 
parque de la Luz, disfrutan-
do del fresquito que tanto 
nos hace falta en los días 
calurosos que vivimos.
Invitamos de nuevo a nues-
tras lectoras y lectores a 
enviarnos sus fotos de na-
turaleza y animales que sa-
len a su paso en nuestro 
barrio y alrededores, a ave-
tajo1975@gmail.com
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Qué pena
l l  El pasado domingo tuve 
la oportunidad de visitar 
dos de los embalses más 
importantes de Extrema-
dura. Y, sinceramente, la 
pena que me produjo ver 
la situación en la que se 
encuentran fue inmensa. 
Hacía tiempo que no los 
veía tan bajos y eso que 
acabábamos de iniciar el 
mes de mayo. 
Los vecinos están des-

esperados y con un ojo 
miran al cielo y con el otro 
a sus tierras. Tierras se-
cas que necesitan, como 
nunca antes, la lluvia. Una 
lluvia que se niega a caer. 
Que no llega. Y aquí sí que 
no podemos echarle la 
culpa al gobierno, porque 
no es el que abre o cierra 
las compuertas del cielo . 
Y lo que sucede en Ex-

tremadura es extrapo-
lable a Castilla-La Man-
cha, Cataluña, Murcia… y 
otras regiones españolas.  

advirtiendo. El Protoco-
lo de Kioto, en 1997, se 
acordó internacionalmen-
te para reducir las emisio-
nes de seis gases de efec-
to invernadero. Veintiséis 
años después seguimos 
exactamente igual.  
Y esta bola cada vez se 

va haciendo más y más 
grande hasta llegar a si-
tuaciones como las que 
hoy vivimos, que parecen 
haber despertado las con-
ciencias de muchos ag-
nósticos.  

Y ESTA BOLA CADA 

VEZ SE VA HACIENDO 
MÁS Y MÁS GRANDE 
HASTA LLEGAR A 
SITUACIONES COMO 
LAS QUE HOY VIVIMOS

La sequía en nuestro 
país es cíclica y ya la vi-

UNA LLUVIA QUE SE 

NIEGA A CAER. QUE 

NO LLEGA. Y AQUÍ SÍ 
QUE NO PODEMOS 
ECHARLE LA CULPA 
AL GOBIERNO, 
PORQUE NO ES EL QUE 

ABRE O CIERRA LAS 
COMPUERTAS DEL 

CIELO

Hay quienes aún siguen 
negando la existencia del 
cambio climático. Pero 
son solo ciegos que no 
quieren ver. Negar una 
evidencia no nos hace 
menos responsables de 
las consecuencias de 
nuestros actos. 
Hace t iempo que los 

científ icos nos vienen 

vimos hace unos años. 
Pero, lejos de mejorar, 
un estudio revela que será 
el país europeo que más 
sufrirá las sequías extre-
mas. De ahí la necesidad 
de tomar medidas excep-
cionales para que poda-
mos paliar, en la medida 
de lo posible, esta situa-
ción. Y eso supone que 
algunas de estas medi-
das sean impopulares y 
no gusten a muchos.  

DE AHÍ LA NECESIDAD 

DE TOMAR MEDIDAS 
EXCEPCIONALES 
PARA QUE PODAMOS 
PALIAR, EN LA MEDIDA 
DE LO POSIBLE, ESTA 

SITUACIÓN

Cultivos de regadío en 
zonas con escasez de 

agua. Campos de golf en 
zonas que, igualmente, 
no disponen de líquido 
elemento para mante-
nerlos. Cambios en los 
hábitos personales. Son 
algunas medidas que ha-
brá que empezar a poner 
en marcha si no quere-
mos vivir en el futuro un 
remake de Waterworld 
real.  
España no es un país de 

grandes ríos, con gran-
des caudales como su-
cede en el centro de Eu-
ropa. Quizás por eso es 
más necesario que nun-
ca poner ahora los me-
dios necesar ios para 
que, en el día de maña-
na, el agua no sea el pe-
tróleo de mediados del 
siglo XXI. Y, con su fal-
ta, los alimentos bási-
cos serán, solo, recuer-
dos del pasado. 

R. Nogués

Limpio.- La foto de José Luis Carbonell testimonia la limpieza del 
parque infantil del  paseo García Lorca, pero aún queda por hacer.

La viñeta de Orlando
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Abierto el plazo para los abonos 
y bonos de la piscina municipal
l l  El 8 de mayo se abrió el plazo para 
adquirir los abonos de temporada y 
los bonos de 15 baños de las cinco 
piscinas municipales de la ciudad 
cuya apertura está prevista el día 1 
de junio. También para la inscrip-
ción en las actividades deportivas 
de verano, con 4.168 plazas para 
aerobic, aquagym, fútbol, GAP, mar-
cha nórdica, musculación, natación 
-solo iniciación-, pádel, patinaje en 
línea, pilates, piragüismo inclusivo, 
tenis, yoga y zumba. 

A estas actividades hay que sumar 
los campamentos urbanos multide-
portivos con 1.800 plazas para ni-
ños y niñas nacidos desde 2011 a 
2019, que se pueden solicitar por 
semanas y se podrán disfrutar de 
una o más semanas siempre que 
haya plazas disponibles. La prime-
ra semana será la del 21 de junio y 
la última la del 4 de septiembre en 
los complejos deportivos de la Es-
cuela de Gimnasia y de Santa Ma-
ría de Benquerencia y el horario de 

horas.  
Este año, no existe límite de abo-

nos ni de bonos de 15 baños ni con-
trol de aforos como ocurría durante 
la pandemia. Los bonos de 15 ba-
ños se pueden compartir siempre y 
cuando los usuarios sean de la mis-
ma franja de edad. Si los 15 baños 
no se agotan este verano se pueden 
usar el que viene. 

La compra de los abonos y bo-
nos se pude realizar en el pabellón 
de Escuela de Gimnasia, la piscina 
cubierta del Salto del Caballo, la 
piscina cubierta del Casco Histó-
rico hasta el 1 de junio, y los pa-
bellones de Santa Bárbara y San-
ta María de Benquerencia hasta el 
15 de junio. 

Los abonos de temporada se po-
drá realizar mediante tarjeta de crédi-
to o débito o transferencia bancaria, 
y los bonos de 15 baños y la entra-
da de un día, a través de tarjeta o en 
efectivo. Más información en www.
patronatodeportivotoledo.com.

entrada será de 7:45 a 9:30 horas y 
de salida, de 14:00 a 15:15 horas. 

PISCINAS MUNICIPALES
Las piscinas municipales estarán 
abiertas del 1 de junio al 3 de 
septiembre, de lunes a viernes, de 
12:00 a 20:30 horas, y sábados, 
domingos y festivos de 12:00 a 21:00 
horas.  

Para mitigar los efectos del cam-
bio climático se va a incrementar las 
zonas de sombra o la posibilidad de 
aumentar el horario una hora más 
por la noche en el caso de olas de 
calor. También se ha dispuesto una 
serie de aparcamientos para bicis y 
patinetes eléctricos con el fin de fa-
vorecer la movilidad sostenible de 
los usuarios.  

Los precios de la entrada, abonos 
de temporada y abonos de 15 baños 
se mantienen respecto al año pasa-
do y los menores de 0 a 3 años no 
pagan. Además, el horario de salida 
para comer será de 14:00 a 17:00 

El Balocesto Polígono anima a 
participar en su VIII campus
l l  La VIII Edición del Campus CB 
Polígono será del 26 al 30 de junio, 
de 9 a 15 horas y se realizará en el 
Pabellón del Colegio Alberto Sán-
chez. La primera parte del día se 
dedicará al entrenamiento de téc-
nica individual y después trabajo 
de táctica colectiva en función de 
lo trabajado anteriormente y, para 
finalizar, competiciones. Tras este 

trabajo, el almuerzo para recuperar 
fuerzas. Luego talleres y actividades 
y finalmente piscina. 

¿Cómo puedes inscribirte? En 
las redes sociales a través de fa-
cebook Club Baloncesto Polígo-
no, twitter e instagram @cbpoli-
gono o en nuestra página web 
https://www.cbpoligono.es y en 
la app CB Polígono.

El CF Polígono más cerca del 
ascenso a primera regional
l l  El Club de Fútbol Polígono 
volvía a ganar en el campo del 
Juventud Torreña por dos goles 
a tres, a pesar de lo complica-
do que fue el partido y con todo 
en contra, como fue el campo 
con unas dimensiones reducidas 
de tierra en malas condiciones y 
con un ambiente en contra bas-
tante fuerte por parte de su afi-

ción. Pese a ello, se consiguió 
ganar y mantener al equipo en 
la primera posición con todas 
las esperanzas puestas en el as-
censo a primera regional. Aho-
ra quedan  tres partidos que se 
jugarán en casa, con la afición 
a favor. La directiva manda un 
saludo para ellos y les anima a 
acudir al campo.



El autor es famoso por la gran cantidad de libros escritos sobre matemática 
recreativa, que han entretenido y aleccionado a tantas generaciones con sus trucos e 
ilusiones, demostraciones y piruetas. Magia y matemáticas, dos mundos asombrosos. 

  

 

  

  

 

 

El día 23 de abril se celebró el Día Interacional del libro, buena ocasión y pretexto para motivar la lectura y reivindicar el placer intelectual 
que unas líneas bien escritas pueden llegar a producir.  
19 días después (otro número primo, al igual que el 23) se recuerda el nacimiento, en 1900, ( que contiene a uno de los primos ya visita-
dos) y la figura del insigne matemático Pedro Puig Adam, precursor de la didáctica de las matemáticas en España, esa batalla inacabable. 
plena de sinsabores, derrotas y abandonos, en la que en muchos casos se convierte la enseñanza de esta disciplina en el ámbito educati-
vo. En su recuerdo se celebra, cada 12 de mayo, el Día Escolar de las Matemáticas.  

 
Aunando ambas efemérides, dedicaremos la sección de este mes a la reseña y recomendación de algunos de los libros que, en términos 
divulgativos y amenos, pueden acercarnos de una forma positiva a nuestras queridas y necesarias Matemáticas, ayudándonos a  desentra-
ñar sus secretos y tentándonos para iniciar proyectos de investigación y descubrimiento en aras de su desarrollo y avance. 

  

  

Desde su publicación en 1938,                    
es este uno de esos libros que, infatigable, 
continúa llevando la poesía, la magia y la 
sorpresa a cada genera-

ción que se incorpo-
ra a nuestro mundo.  
 

Un mundo que se 
enriquece con lectu-
ras como ésta, plena 
de historias y acerti-
jos inolvidables, que 
nos permitirán su-
perar peligros y nos 
ayudarán a sentir-
nos, tras haber aca-
bado su lectura, un 
poco más afortuna-
dos.  

  

Este es un interesantísimio libro de divul-
gación matemática. 

 

A través de sus páginas nos sentiremos cómplices en el 
descubrimiento de  las más divertidas, secretas y gran-
diosas revelaciones, tomando conciencia de la omnipre-
sencia de las matemáticas a nuestro alrededor.  
 

Desafíos, sorpresas inquietantes, felices reencuentros 
con conceptos y símbolos no tan desconocidos, ... y 
mucho más en este libro imprescindible.  
 

Y si quieres acercarte un poco más al autor y su capa-
cidad oratoria y de comunicación, anímate a adentrarte 

en su canal de youtube 
“derivando”, repleto de sustan-
ciosos bocados de ciencia. 

No tantos años han pasado desde 
que la supercomputadora “Deep 
Blue” ganara por primera vez a un 
campeón del mundo en ajedrez. El 
muy honroso “deshonor” le corres-
pondió a Gary Kaspárov, en una 
partida memorable allá por 1996. 
 

Desde entonces, los avances en 
Inteligencia Artifical (A.I.) son impa-
rables y exponenciales.  
 

Atrás quedaron las utopías cinema-
tográficas de Terminator, Alien o C-
3PO. Hoy la realidad se impone, 
mejorando la mejor de las más 
optimistas expectativas. 
 

Superar artificialmente la inteligen-
cia humana cada día parece mas 
cercano. 

Y en toda esa carrera por crear un entramado inteligente que contro-
le el conocimiento, mejor incluso que nuestro sistema neuronal, la 
importancia de las matemáticas es algo indudable.  
 

Gracias a las investigaciones sobre álgebra lineal, teoría de la proba-
bilidad y estadística, optimización y sobre todo, el almacenamieto y 
análisis de ingentes cantidades de datos de una forma organizada y 
útil, el desarrollo de software y hardware tecnológico ha experimen-
tado en poco tiempo un crecimiento insospechado, que está produ-
ciendo a su vez inimaginables cambios en el mundo.  
 

No solo estamos asistiendo a un acceso global creciente a las aplica-
ciones de A.I., el chat gpt, Alexa, Google Maps, buscadores de fotgra-
fías, ...  sino también a la aparición de nuevas formas de aprendizaje 
como el “machine learning” por el que las máquinas, gracias al proce-
samiento de esas grandes cantidades de datos, generan patrones y 
algoritmos matemáticos que mejoran su conocimiento.  
 

El temor actual a los efectos negativos de esta revolución, como la 
pérdida de puestos de trabajo o la crisis ética, corre emparejado, hoy 
más que nunca, con la promesa de un mundo más avanzado y justo.  

“El cero, harto de no ser nada, 
decidió buscarse la vida fuera del 
sistema métrico decimal”.  

 
Así comienza este divertido y simbólico 
libro que utiliza los elementos más bási-
cos de las matemáticas, los números, 
para hacernos reflexionar sobre la tras-
cendencia de los tópicos y los sentimieni-
tos en las relaciones humanas. 
 

Fresco, ágil, con la ironía y la extraordi-
naria capacidad de asombrar de este 
gran autor.  
 

Matemática para sentir y vivir. 

  
  

A=2 B=1 C=9 
D=7  D=8 

 A través de unas cartas a una 
chica que quiere ser matemá-

tica, el autor nos cuenta de forma muy 
amena, cómo es el mundo de los núme-
ros y su capacidad para crear belleza, 
para predecir el futuro o para aconse-
jarnos con lógica la mejor opción. 
 
Sabiduría, talento y humor en esta obra que 
es, en sí, una justificación de la necesidad 
de preocuparnos por generar y formar a nuestr@s 
matemátic@s. 

  

  

´ 

1024 páginas 

  

¿Pueses sustituir cada 
letra por una cifra 
para que se haga 
cierta la igualdad? 

Para numerar 
las páginas de 
un libro gran-
de hacen falta 
2 989 dígitos. 

¿Cuántas 
páginas 
tiene el           
libro?  

¿Cuántos libros podré colo-
car en vertical en la estante-
ría más alta, sabiendo que el 
lomo de cada libro es 1 cm? 

Podré colocar 
5 libros, ya 
que el ancho 
de la estante-
ría es de 5 cm 




